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En el más reciente comunicado de la Conferencia Episcopal, la posición y sugerencia que hacen 
es clara y directa: “No pueden quedar dudas sobre la transparencia en el recuento de los votos y el 
respeto de la decisión de los votantes” ya que la fiesta cívica que se vivió, es un ejemplo de que la 
población sí desea un cambio para el país.

8 preguntas y respuestas 
sobre el jubileo de la 
Virgen de suyapa

la naVidad inVita a pensar 
con alegría en quienes 
ya ViVen en el cielo

con el año de san josé se 
reforzó su importante 
papel en la iglesia

AÑO 65 Nº 3379 DEL 12 AL 18 DE DICIEMBRE DE 2021
TEGUCIGALPA, HONDURAS
WWW.SUYAPAMEDIOS.HN

cambiamos tu vida

IGLESIA DEVOCIÓNHOMILÍA

PÁG. 3

“Ven señor jesús 
a donde domina la 
mentira y la injusticia”

FAMILIA

PÁGS. INTERIORESPÁG. 9 PÁG. 11

ESPECIAL DE 
ADVIENTO

Reciba en esta 
edición, las 

figuRas de 
lOs ReYes 

MagOs Y la 
estRella

PÁG. 44

PÁG.32

PrEPArEMOS NuESTrO COrAzÓN PArA QuE SEA EL PESEbrE 
QuE NECESITA JESúS

ObSErVATOrIO rOMANO
papa francisco:
buscar a los 
inVisibles

Págs.  4 y 5

ObisPOs Piden nO manchar 
LOs resuLtadOs eLectOraLes

PÁG. 13



Del 12 al 18 de diciembre de 2021

2

actuaLidad
TEMAS DE

“Hay suficiente producción de arroz, frijol y 
maíz para evitar la especulación de precios por 
el deterioro o destrucción de algunas vías de 
comunicación. Si acepto que el paso de los dos 
fenómenos naturales en noviembre de 2020, ha 
impactado de manera muy fuerte en los sectores 
productivos del país, con pérdidas parciales o 
totales de los cultivos, pero no puede haber 
especulación. Aseguramos, que hay abastecimiento 
de alimentos, ya sea por arroz, maíz o frijol y 
les pido que pierdan el miedo porque no puede 
presentarse especulación de precios”.

así opinan sobre LA CANASTA BáSICA

CIFRA
POR CIENTO Podría ser la caída de la 
producción de frijoles al cierre de este 2021, 
aunque autoridades de Gobierno aseguran que 
hay abastecimiento en las reservas de estos 
productos para arrancar en el 2022.

POR CIENTO Ha sido la subida a los insumos 
para lograr cosechar los granos básicos para la 
alimentación nacional y no se descarta que el 
próximo año el invierno sea menos copioso que en 
otras ocasiones. 

50 100 

MAurICIO
GuEVArA

“Esperábamos como sector productor un invierno 
con mayor comportamiento y no fue así, esto 
ha permitido que la gente haya sembrado 
paulatinamente. Para el caso, en el departamento 
de Olancho ya se sembró en un 80 por ciento, 
pero esperemos que la canícula sea corta. 
Siempre esperamos un mejor comportamiento 
del invierno en la temporada de postreras y así 
ir evacuando la demanda de granos básicos 
que tiene el país, pero el problema es que 
muchas productoras de granos no cuenta con 
cosechadoras de agua”. 

DuLIO 
MEDINA
Presidente 
Prograno

Secretario 
SAG

La crisis que ha provocado el 
cambio climático en todo el mundo, 
también ha trastocado las tierras 
hondureñas, esto porque, según 
varios productores, la poca cantidad 
de agua que se recibió en los meses 
que más se esperaban lluvias. A pesar 
de esto, el Gobierno de la República 
garantiza la producción de alimentos 
básicos y que no habrá escasez de 
frijoles, arroz y maíz pese a los serios 
daños ocasionados por las tormentas 
tropicales Eta y Iota. A pesar de ello, 
los productores de tierra adentro 
pronostican una baja en los granos 
alimenticios que son parte de la dieta 
diaria de los hondureños. 

InsegurIdad 
alImentarIa

honduras

la foto de la SEMANA

P. Juan Angel López
@juanchotgu

“No construyan 
sobre la arena de 
la ideología, del 
poder o del dinero” 

(Benedicto XVI). Un consejo 
que varios de aquellos que a 
toda costa quieren alcanzar 
el poder deberían seguir, es 
que el dinero no lo es todo 
en la vida, puede comprar 
conciencias y algún voto, 
pero no la verdad”.

Eduardo Facusse
@efacusse

“El Parlacen 
Centroamericano 
es un órgano que 
no abona en nada 

a nuestro país, sino más bien 
ha servido de refugio para 
quienes buscan impunidad. 
El nuevo gobierno de 
Xiomara Castro deberá 
analizar la salida y destinar 
esos recursos a programas 
de desarrollo social”.

Carlos umaña . firmes y dignos
@drcumana

“Como que 
se viene otro 
escándalo a 
investigar, el 

aeropuerto de Palmerola 
que siempre me ha parecido 
otro monumento a la  
corrupción y realmente se 
deberá profundizar el tema 
de los verdaderos costos 
del Gobierno e inversiones 
privadas”.

Ismael zepeda Galo
@ismaelzep

“Lo que ha 
pasado en 
las Juntas 
Receptoras 

de Votos (antes MER) 
renueva y con más fuerza 
la “ciudadanización” de 
las mesas, ya tuvimos las 
elecciones primarias, no 
aprendimos o aceptamos, 
ahora se va de las manos 
las generales (sobre todo 
diputaciones)”. 

ten- 
denciaen
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“¿Qué debemos hacer?” 
(lc 3, 10-18)

Óscar rodríguez 
Maradiaga

 Cardenal

T ambién nosotros 
necesitamos ha-
cernos la pregunta 
que la gente hace 
al Bautista: “¿Qué 

debemos hacer?”. Tres veces 
se repite esta misma pregunta 
formulada por “la gente”, por 
“unos publicanos” y por “unos 
militares”. No se preguntan lo 
que hay que pensar, ni siquiera 
lo que hay que creer. Estos hom-
bres y mujeres están dispuestos 
a transformar sus vidas. ¿Qué 
tenemos que hacer ante las tre-
mendas crisis que estamos pa-
deciendo?
“El que tenga dos túnicas, que 
comparta con el que no tiene y 
el que tenga comida que haga 
lo mismo...; no exijan más de lo 
establecido...; no hagan extor-
sión ni se aprovechen de nadie 
con falsas denuncias, sino con-
téntense con la paga”. Las sen-
cillas palabras del Bautista nos 
obligan a pensar que la raíz de la 
injusticia está también en nues-
tro propio corazón. Las estruc-
turas reflejan demasiado bien, 
lo que nos mueve a cada uno. 
Y reproducen con mucha fide-
lidad la ambición, el egoísmo 
y el afán de poseer, que hay en 
cada uno de nosotros. El deseo 
insaciable de riqueza, este sis-
tema neoliberal ha pervertido 
la economía, que ya no busca la 
producción de bienes al servicio 
de la comunidad humana, sino 
la acumulación de riqueza en 
manos de las minorías más po-
derosas del mundo. 
¡Como cambiaría nuestro mun-
do si cada uno lleváramos a la 
práctica la invitación del Bau-
tista! ¡Cómo cambiarían nues-
tros países, nuestras familias, 
nuestras relaciones, si cada uno 
pensara en el otro, en lo que ne-
cesita, en lo que le falta! 
“Como el pueblo estaba expec-
tante y todos se preguntaban…
si no sería Juan el Mesías”. 
Todos estaban seducidos por 
sus palabras y el Bautista res-
ponde también a esa pregunta: 
“Yo les bautizo con agua; pero 
viene el que es más fuerte que 
yo, a quién no merezco desa-
tarle la correa de sus sandalias. 
Él les bautizará con Espíritu 
Santo y fuego...”
Juan era un hombre humilde, 
que no se creía superior a nadie y 
por eso dice: Yo bautizo con agua; 
es decir, mi bautismo es solo un 
rito penitencial... Él, Jesús, el que 
viene, les bautizará con Espíritu 
Santo y fuego; Espíritu significa 
aquí viento: es huracán que so-

pla con fuerza impetuosa, des-
gajando y destruyendo aquello 
que se encuentra poco cimen-
tado sobre el mundo; Al viento 
de Dios sigue su incendio, su 
fuego.
Él, Jesús, nos sumergirá en el 
fuego del amor y de la vida, si 
le abrimos la puerta de nuestro 
corazón. Dios no cesa de llamar 
a nuestra puerta como un hu-
milde peregrino buscando ser 
recibido.
En este tercer domingo de Ad-
viento hay también una in-
vitación a la alegría: Dios, a 
través del profeta Sofonías, 
en una situación tan difícil 
para Israel como para noso-
tros, dice a ese pueblo y a cada 
uno de nosotros: “Da gritos de 
alegría, hija de Sión, exulta de 
júbilo Israel, alégrate de todo 
corazón” (So 3, 14-18).
“Él se goza y se complace en ti. 
Te ama y se alegra con júbilo 
como en día de fiesta”. Es una 
declaración de amor de parte de 
Dios: “Te ama, se goza y se com-

place en ti”. El motivo de este 
gozo es la venida de Dios, en 
Cristo, que cancela toda conde-
na y habita en medio del mun-
do como salvador: “El Señor tu 
Dios, en medio de ti... Su amor 
te renovará” Su amor nos reno-
vará a todos si lo recibimos en 
nuestro corazón. 
San Pablo, en la cárcel, invita a 
los filipenses y a nosotros a per-
manecer en la alegría: “Estén 
siempre alegres en el Señor; se 
los repito, estén alegres…El Se-
ñor está cerca” (Fil 4, 4-7). Re-
cuerden que cuando Pablo escri-

be a los cristianos de Filipos está 
en la cárcel, pero afirma que se 
puede permanecer en la alegría 
incluso en los momentos oscu-
ros. ¿A qué alegría se refiere? A la 
alegría que está inscrita en nues-
tro corazón. ¿Cómo encontrar la 
verdadera alegría, la alegría que 
permanece hasta en los momen-
tos difíciles de nuestra vida? La 
fuente de la verdadera alegría 
está en Dios, en la certeza de que 
somos amados por Dios. Y Pablo 
termina: “Nada les preocupe... 
Y la paz de Dios custodiará sus 
corazones”.
Volviéndonos a Él que viene 
hasta nosotros en estos días de 
Adviento podemos decirle: Se-
ñor Jesús, tú eres el que puede 
más que yo; vence todas nues-
tras resistencias, ven a traer la 
paz y la alegría a nuestro mun-
do. Ven Jesús, da fuerza al bien; 
ven a donde domina la mentira, 
la violencia y la injusticia. ¡Ven 
Señor, Jesús, ayúdanos a ser 
agentes de paz, testigos de paz 
y alegría!

“Ven Jesús, 
da fuerza al 

bien; ven a 
donde domina 

la mentira, la 
violencia y la 

injusticia. ¡Ven 
Señor, Jesús, 

ayúdanos a ser 
agentes de paz, 
testigos de paz 

y alegría!” 

“Él, Jesús, nos 
sumergirá en el 
fuego del amor 

y de la vida, 
si le abrimos 

la puerta 
de nuestro 

corazón”
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Obispos de Honduras piden evitar un 
fraude luego de las elecciones generales

el “fantasma” de las componendas políticas ronda luego del proceso electoral. 
es por ello que los líderes de la iglesia hondureña piden se superen estas dudas 

N
o cabe duda que la 
reciente fiesta cívi-
ca electoral vivida 
en el país, ha dejado 
grandes lecciones 

tanto para la clase política como 
para el mismo pueblo que salió 
masivamente a votar, dando una 
muestra de que necesita cambios 
radicales en la actual forma de Go-
bierno buscando siempre el bien 
común y erradicar problemas como 
la corrupción y la impunidad que 
desde hace años socavaron las es-
peranzas de un mejor país. 
Luego de haber vivido un 28 de 
noviembre diferente, la Iglesia ha 
sido una guía esencial para los más 
de 5 millones de votantes que es-
taban habilitados para ejercer el 
sufragio, esto tras los últimos tres 
mensajes que envió la Conferencia 
Episcopal de Honduras (CEH) pre-
vio al tan esperado proceso, pero 
ahora, tras haber hecho cumplir 
el derecho de elegir y ser electos, 
viene una segunda parte que no 
será sencilla después de años de 
gobiernos que se han enriquecido 
de las arcas nacionales dejando 
dudas sin contestar como ¿Dónde 
está el dinero de la pandemia? 
Esta es la base el nuevo plantea-
miento que han expresado los 
líderes de la Iglesia aglutinados 
en la C.E.H., en su más reciente 
comunicado al que han denomi-
nado “Después de las elecciones 
generales” el cual señala varios as-
pectos que deben de servir como 
reflexión para lo que afrontan los 
hondureños y las próximas autori-
dades electas por voluntad popular. 
“Reconocemos y aplaudimos el 
valor, la madurez y el compro-
miso de la población, expresados 
el domingo 28 de noviembre: la 

Marco Cálix |
www.suyapamedios.hn

Civismo I La actitud de la población es digna de admirar, porque se volcaron 
a las urnas teniendo en cuenta buscar lo mejor para el país. 

participación de los hondureños 
ha sido extraordinaria, en paz y 
con transparencia. Fue un día vi-
vido en oración y con esperanza. 
El pueblo ha vivido el proceso 
electoral como una verdadera 
fiesta cívica, durante y después 
de las elecciones” manifiestan en 
el tercer párrafo los miembros de 
la C.E.H., lo que debe de sentar un 
precedente para futuras elecciones, 
en donde la asistencia masiva fue 
clave para poder alcanzar superar 
el abstencionismo.  

Llamado El episcopado hon-
dureño reconoce el triunfo de 
una primera mujer que llevará 
las riendas del país, pero al mismo 
tiempo le recuerdan y sugieren 
algunos puntos que deben de 
ser prioridad para los próximos 
cuatro años. 
“A la Presidente electa sugerimos 
y pedimos a la vez que se logre un 
verdadero ejercicio de adminis-
tración pública que promueva el 
auténtico desarrollo y crecimiento 
de nuestro país y de cada familia 
hondureña, buscando el bien de 
los más pobres y desprotegidos” 
expresa otro párrafo y al mismo 

“Esperamos, y 
precisamos, que 

los próximos 
cuatro años, 

representen para 
los hondureños un 

tiempo de nuevas 
oportunidades, 

y gocen de sus 
legítimos derechos”  

Comunicado 
C.E.H.

1
Respeto 
Los obispos de Hon-
duras reconocieron y 
aplaudieron el valor, la 

madurez y el compromiso de 
la población, expresados el do-
mingo 28 de noviembre: “la par-
ticipación de los hondureños 
ha sido extraordinaria, en paz y 
con transparencia” señalaron, 
además de exteriorizar su felici-
tación a las nuevas autoridades 
entre ellas a la presidenta Iris 
Xiomara Castro Sarmiento.

2 Desarrollo
En otro de los apartados 
se hace una petición 
directa a la presidenta 

electa al señalar que “la Iglesia ha 
apoyado siempre el justo desa-
rrollo de los pueblos, cimentado 
sobre la base sólida de los valores 
fundamentales, por eso nos 
sumamos a aquellos aspectos que 
la señora Xiomara ha señalado 
como prioridades de su Gobier-
no como  la erradicación de la 
pobreza”. 

3
Lucha 
Otros problemas que se 
ha tenido en los últimos 
12 años de Gobierno, es 

el incremento de la impunidad, 
la poca generación de empleos 
y desde luego el abandono del 
sistema de salud y educativo. 
Por lo que recuerdan al Papa 
Pablo VI cuando decía que 
“El desarrollo de los pueblos 
con condiciones de vida más 
humanas, es un verdadero acto 
de justicia”. 

4
Reclamos
Los obispos reconocen 
el civismo de la pobla-
ción y es por esta razón 

que exigen a los entes responsa-
bles del proceso, prestar la debi-
da atención a estos reclamos y a 
resolverlos de manera expedita 
en base a la ley. “Por el bien de 
nuestro país, no pueden quedar 
dudas sobre la transparencia 
en el recuento de los votos y 
el respeto de la decisión de los 
votantes”, expresan.

5
Unidad 
Por su parte, los líderes 
de las diócesis del país, 
aseguran que ellos 

tienen la firme convicción de 
que debe de ser prioritario para 
el próximo Gobierno, imple-
mentar y fortalecer el ejercicio 
del diálogo, la reconciliación y 
la acción, porque Honduras lo 
necesita y lo demanda luego de 
varios años de vivir solo obser-
vando como la corrupción han 
campeado a sus anchas. 
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Positivo I El pueblo ha vivido el proceso electoral como una verdadera fiesta 
cívica, durante y después de las elecciones.

Llamados I Dentro del comunicado los purpurados
 manifestaron que lo vivido el 28 de noviembre, fue siempre 

en oración y con esperanza.  

Recientemente se ha comenzado a vivir un 
año jubilar mariano que viene en consonancia 
con el cambio que habrá de las autoridades 
y la forma de Gobierno. Es por ello que los 
miembros de la C.E.H., piden a las autoridades 
electas, trabajar por el bien común y que 
tengan la capacidad de proyectar a Honduras 
hacia un futuro próspero y de bienestar 
integral para todos, sobre todo para los más 
pobres, esto realizando planes a corto, a 
mediano y a largo plazo.

 MEJOrES DErrOTErOS 
PArA LA NACIÓN

más de 4 miL Seiscientas 
actas en todos los niveles 

eleccionarios son revi-
sadas por miembros del 

C.N.E. ya que han presen-
tado inconsistencias en 

el proceso.

4,600

opINIoNES

• “Tenemos una necesidad 
de un Gobierno de unidad 

nacional y coincido con los 
obispos de la C.E.H. Las nuevas 

autoridades deben de buscar 
establecer las bases para un 
nuevo camino para nuestra 
nación. Indudablemente el 

pueblo habló a través del 
voto y escogió la alternancia, 

pero con las esperanzas de un 
cambio verdadero para nuestra 

sociedad. Este puede ser el 
comienzo de una primavera 
hondureña, pero se requiere 

prudencia y capacidad”. 

• “No podemos negar que a 
nivel presidencial y muni-

cipalidades se ha vivido un 
proceso transparente, pero 

que se logró con la ayuda 
del pueblo que ha ejercido el 
sufragio de forma consiente 

y masiva, lastimosamente 
hemos visto como se ha 

intentado manchar la fiesta 
cívica con el nivel de las 
diputaciones, porque se 

tienen algunas inconsisten-
cias. Tenemos que entender 
lo que dicen los obispos y el 

CNE debe de atender estas 
sugerencias”. 

• “Los obispos han acompa-
ñado al pueblo hondureño 
en todo el momento y han 
sido muy acertados en sus 

apreciaciones. Se entiende 
que el proceso no podía ser 

perfecto, y sabemos que 
han existido muchas irre-
gularidades por las redes 

de la corrupción, las elites 
quieren aferrarse al poder. 

Hay que hacer que se respe-
te la voluntad del pueblo y 

estaremos vigilantes a ello”.  

Efraín Díaz
Analista 

Fátima Mena 
Coordinadora Coalición 

Contra la Corrupción

Juan Carlos García 
Miembro Sociedad Civil

tiempo le recuerdan que su plan de 
Gobierno debe de estar enfocado 
en el “respeto a la dignidad de la 
persona humana, el derecho a la 
vida, desde su concepción hasta 
su término natural, así como el 
respeto a la sagrada institución 
del matrimonio y la familia”.

Preocupación Finalmente, al 
parecer los resultados del proce-
so electoral estarían apegados a lo 
que el pueblo decidió en las urnas, 
pero se han dado algunas contro-
versias en torno al nivel electivo 
de los diputados, por lo que los 
purpurados exigen respuestas a las 
autoridades del Consejo Nacional 
Electoral. “Hacemos un llamado a 
los entes responsables a la debi-
da atención a estos reclamos y a 
resolverlos de manera expedita y 
en base a la ley”, sugieren.
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El Adviento: Una espera que nos llena de alegría
este tiempo es una preparación para el nacimiento de Jesús y la liturgia de este 

domingo nos recuerda que se tiene que vivir siempre animados

Eddy romero | 
www.suyapamedios.hn 

E
l  Adviento es, ante 
todo, un tiempo 
eminentemente 
mariano, en don-
de nos prepara-

mos para el nacimiento del 
Salvador del Mundo, teniendo 
como ejemplo a la Virgen María 
que durante nueves meses le 
llevó en su vientre.

Alegría  La liturgia subraya para 
este día la alegría como una de 
las principales características. El 
Padre Moisés Sánchez, considera 
que este misterio de la natividad, 
nos anima a la esperanza. “No po-
demos dejar que nos roben esa 
alegría a los cristianos” advirtió. 
Por su parte, la catequista Claudia 
Pérez, recuerda que está misma 
alegría la viven aquellas muje-
res que en este tiempo están 
en gestación, así como la Virgen 
María. “Los hijos siempre son ale-
gría, son el mayor gesto de amor 
con el que podemos reconocer a 
Dios” dijo.

Testimonio Elisa Marín 
junto a su esposo, están espe-
rando su primer hijo al que lla-

Espera | Elisa Marín junto a su esposo, están esperando a su primer hijo Lucas. 

Ejemplo | Este tiempo litúrgico se debe vivir con alegría, a ejemplo de la Virgen María.

marán Lucas. Ella comenta que 
la fecha probable de su parto, 
será para el día de la Natividad 
del Señor, por lo que les alber-
ga una gran alegría. “Cualquier 
temor duró solo dos o tres días, 
comencé a pensar minuto a 
minuto en la nueva criatura, a 
disponerme a ser mamá, a con-
templar mi ser entero agradeci-
do por todo lo recibido y desde 
allí sentí que quería ser como 
María”, confesó emocionada la 
nueva madre. 

“Mi nueva 
vida inicio al 

enterarme que 
llevaba dentro 

mío un nuevo 
ser. Quiero ser 

como María, 
guardando todo 

en el corazón” 
Elisa Marín

Madre de familia

DíAS  Dura el Adviento 
en este año 2021, que inició 

el 28 de noviembre y que 
finalizará el 24 de diciembre 

por la mañana.

27 Este domingo es llamado “De Gaudete”, o de 
la alegría, por la primera palabra del introito de 
la Misa: “Gaudete in Domino semper”, es decir, 
regocíjense siempre en el Señor. En esta fecha 
se permite la vestimenta color rosa como signo 
de gozo y la Iglesia invita a los fieles a alegrarse, 
porque ya está cerca el Señor. En la Corona de 
Adviento se suele encender la tercera llama, 
muchas veces de color rosada. En medio de la 
“espera”, se recuerda que ya está próxima la 
alegría de la Navidad. 

 TErCEr DOMINGO 
     DE ADVIENTO

http://sermons4kids.com/es
https://www.youtube.com/watch%3Fv%3DYkZ4f7wVjv8
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G
racias a la con-
vocatoria para 
dedicar un año 
entero a la figura 
de San José, se ha 

acrecentado la devoción, las for-
mas de seguirlo y además, se 
ha resaltado el papel que jugó 
y sigue ejerciendo en la Iglesia.

Atesorar Los Carmelitas Des-
calzos, tienen una íntima rela-
ción con el padre de Jesús, por 
ello Fray José Mercado, Párro-
co de la Comunidad Santiago 
Apóstol, expone que “Este año 
nos recuerda que ese rostro del 
niño Jesús lo tenemos a nuestro 
lado, en nuestro prójimo, prin-
cipalmente en el más olvida-
do, despreciado y marginado”. 
Este fraile carmelita, expresa 

también que una enseñanza 
o fruto, es que “un cristiano no 
puede vivir sin Jesús y si en la 
vida lo pierde debe buscarlo 
con ansias, como lo hizo José”. 
Podemos seguir enumerando 
frutos del año Josefino, pero lo 
mejor es que cada quien vea su 
corazón y se maraville de los 
frutos que el santo trae a su 
vida, concluyó Fray Mercado.

Revelar ‘’La figura de San 
José, ha venido a revelarnos 
más plenamente que desde el 
silencio y una vida sencilla a la 
escucha de la voz de Dios se lo-
gran grandes cambios”, asegura 
la Hermana Laura Sierra de la 
Comisión Nacional de Pastoral, 
quien además expone que se 
logró resaltar la propia figura 

del varón justo en el caminar 
de fe que a menudo ha queda-
do olvidada. 
Gloria Flores, miembro del 
Movimiento Cursillos de Cris-
tiandad, considera que “Sería 
importante que uno de los gran-
des frutos de este tiempo, es que 
pudiéramos orar con mucha fe 
en las familias con la oración a 
San José”. Los momentos con-
templativos fueron eficaces 
para acrecentar la devoción. 
Flores aporta que “se le reco-
noció como guía de los padres 
de familia, conociendo sus vir-
tudes e imitándolas”. El fruto 
primordial de este tiempo de 
gracia vivido, es tener presente 
de manera permanente la figura 
del patrón de la Iglesia Universal 
y darle el lugar merecido.

Óscar Josué Cerrato |
 www.suyapamedios.hn 

Con el año 
de San José 

se reforzó su 
importante papel 

en la Iglesia

la devoción al 
padre adoptivo 

de Jesús, quedó 
evidenciada 

bajo diferentes 
manifestaciones 

de fe y piedad 
popular durante 

todo este 
tiempo 

Incremento | El conocimiento sobre San José se fortaleció gracias a la meditación y conocimiento de su legado.

1
Devoción                   
Se acrecentó la fe 
del pueblo en la 
figura de San José, 

una espiritualidad de la que 
ya la Iglesia gozaba pero que 
quizá no había sido aprecia-
da de la mejor manera. El 
sentido del año santo con-
vocado fue buscando esta 
línea y pretendía que los 
católicos adquirieran como 
suya esta devoción.

2
Consagración              
Gracias al año santo 
vivido y a todos los 
esfuerzos de propa-

gación en la Iglesia, muchos 
fieles católicos tomaron la 
decisión de consagrarse al 
esposo de María, impulsados 
por lo que este tiempo de gra-
cia promovía y adquiriendo la 
espiritualidad que representa 
la figura del padre del Señor 
en sus vidas cotidianas.

3
Ejemplo                    
Lo silencioso del 
papel del padre adop-
tivo de Jesús en la 

historia de salvación, fue uno 
de los atributos que se tomó 
en cuenta en el año santo, 
además de observar y asumir 
otras características que el 
“varón justo” tuvo y que hoy, 
gracias a este tiempo de gra-
cia que se ha experimentado, 
trazan el camino a seguir.

4
Tradición                      
Se retomó en la 
Iglesia y en algunas 
parroquias, algunas 

tradiciones que tienen que 
ver con la devoción Josefina, 
como dedicar cada miércoles 
a la contemplación de su 
figura, además de poder rezar 
la novena en su honor cada 
mes de marzo. En algunos 
templos, se entronizó una 
imagen del Patriarca.

5
Estudio                     
La Carta Apostólica 
“Patris Corde”, ayudó 
al discernimiento y 

buena comprensión de lo que 
se estaba viviendo, además 
de guiar una sana devoción 
impulsada gracias a este rico 
texto. Con este documen-
to, se invitó a la feligresía a 
ahondar más en los libros 
que describen las diferentes 
facetas de San José.

frutos de este año joSEfINo
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Oración   |  Para poder ganar indulgencias en este tiempo de gracia, se necesita 
visitar también la Basílica de Suyapa y desde luego asistir a Misa.

8 preguntas y respuestas sobre 
el jubileo de la Virgen de Suyapa

la vivencia del tiempo de gracia otorgado por el Papa francisco a Honduras
 se enriquecerá con favores especiales para la feligresía

Óscar Josué Cerrato | www.suyapamedios.hn 

1              ¿Por qué se ha convo-
cado a este jubileo?
Este jubileo mariano, 
se solicitó por los 275 

años de hallazgo de la ima-
gen de la Virgen de Suyapa a 
cumplirse el 3 de febrero de 
2022. Este año santo y un poco 
más, se extenderá hasta el 3 de 
febrero de 2023.

5                 ¿cómo puedo partici-
par de este año santo?
Los fieles católicos 
pueden ser parte de esta 

experiencia de fe, participando 
en las diversas celebraciones 
eucarísticas, manifestaciones de 
la piedad popular y obteniendo la 
indulgencia plenaria con las condi-
ciones habituales; para quienes 
no puedan acercarse a la Basílica 
de Suyapa, podrán ser partícipes 
a través de las plataformas de 
Suyapa Medios.

7              ¿cuáles se espera sean los 
frutos de este año santo?
La Iglesia Católica 
en Honduras, espera 

que con este jubileo se pueda 
potenciar la devoción y fervor 
mariano en torno a Santa María 
de Suyapa, además de fomentar 
la comunión con todas las dióce-
sis del país que convergerán en 
la Basílica Nacional para dar sus 
muestras de fe. 

2             ¿Qué es una indul-
gencia plenaria y qué 
condiciones exige?
Puede tomarse a la 

indulgencia plenaria como un 
“borrón y cuenta nueva” y a 
diferencia de la absolución sa-
cramental, borra el pecado y las 
consecuencias que este conlleva, 
por lo que quien la obtiene omite 
su paso por el purgatorio en caso 
de muerte. Para la obtención 
de este beneficio, se sugiere 
cumplir con las condiciones ha-
bituales: confesión sacramental, 
comulgar, orar por las intencio-
nes del Papa y rendir culto de 
veneración ante una imagen de 
la Virgen de Suyapa.

6                  ¿habrá actividades a 
puerta abierta en la 
basílica de suyapa?
Se desarrollará una se-

rie de actividades culturales, de 
manifestaciones de toda índole 
para poder conmemorar este 
tiempo jubilar, por lo que, en los 
catorce meses de celebración 
mariana, podrá haber peregri-
naciones hacia la Basílica de 
Suyapa. El programa incluirá 
peregrinaciones diocesanas 
para que los fieles de todo el 
país se acerquen a la ‘’Patrona 
de Honduras’’.

8                  ¿hay algún antece-
dente de un evento 
de esta magnitud?
El Padre Juan Ángel 

López, portavoz de la Confe-
rencia Episcopal de Honduras, 
notificó que, si han habido 
eventos similares, pero no de 
esta magnitud, porque es pri-
mera vez que se solicitó utilizar 
la Basílica para una indulgencia 
pedida específicamente para 
algo referente a la Virgen de 
Suyapa. Es la primera vez que 
se hace un jubileo mariano en 
Honduras, propiamente de 
Nuestra Señora de Suyapa.

3¿Quiénes pueden ganar 
indulgencia plenaria 
y cuánto tiempo hay 
disponible?

Todo fiel católico que cumpla 
las condiciones expuestas para 
este año santo, puede obtener la 
indulgencia plenaria para sí mis-
mos o para un alma del purgato-
rio. En el caso del sacramento de 
la Penitencia, toma valor aún con 
cuatro días de haber recibido la 
absolución y luego, completan-
do las demás exigencias.

4              ¿cuántas veces se 
puede acceder a la 
indulgencia plenaria?
 La feligresía hondu-

reña puede participar de esta 
gracia cada vez que cumpla las 
condiciones presentadas y te-
niendo la oportunidad de ganar 
para sí mismos la indulgencia 
o facilitarla para las almas del 
purgatorio, por lo que un fiel 
católico en el país, podrá ganar 
si se lo propone, más de 365 
indulgencias plenarias durante 
el jubileo.
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Estamos llamados a ponernos en 
camino hacia el jubileo guadalupano

A
l conmemorar 
la festividad de 
Nuestra Señora 
de Guadalupe, 
la Iglesia nos 

invita a poner la mirada en 
el acontecimiento guadalu-
pano que en 2031, cumplirá 
500 años, marcando ese his-
tórico momento un umbral 
que ilumina el caminar de la 
Iglesia en el continente. 
Este acontecimiento se 
ha visto renovado tras la 
Asamblea Eclesial Latinoa-
mericana que justamente 
tuvo como sede esta casa 
mariana. El mensaje de Cris-
to a través de su madre en 
Guadalupe toma los elemen-
tos centrales de la cultura y 
religiosidad indígena, los 
purifica y les da el definiti-
vo sentido de salvación en 
Jesucristo.

Importancia Para el pres-
bítero Alberto Enamorado, 
Párroco de la comunidad 
Divina Providencia, Santa 
María de Guadalupe repre-
senta el amor humano del 
Señor, ya que en ella vio a 
bien Dios para nosotros, te-
ner esperanza en medio de 
nuestro continente, por eso 

la Iglesia la eleva al título de 
Emperatriz de América y 
madre de todos los pueblos. 
“Todos nosotros, como hijos 
de esta tierra, nos avocamos 
a ella, pedimos su interce-
sión, ya que ella se convier-
te en la madre que ama, que 
cuida, que acompaña y sigue 
siempre a nuestro lado en 
este caminar como pueblos 
latinoamericanos” aseveró. 
Nora Sauceda, coordinadora 
de los catequistas en la Ar-
quidiócesis de Tegucigalpa, 
agrega que “Nuestra madre 
nos invita a llenar nuestros 
corazones de obediencia, fe 
y oración. Nos hace sentir-
nos cercanos a ella”. Luz Ve-
rónica Martínez, integrante 
de las Obras Misionales Pon-

tificias, recalca que María de 
Guadalupe nos enseña un 
modelo a seguir, de servi-
cio y escucha y de práctica. 
“Podemos escuchar, pero no 
reflexionamos la Palabra de 
Dios como ella la meditó y la 
guardo en su corazón para 
dar lo mejor a la humanidad 
y eso es lo que a nosotros 
nos debe de resonar tanto 
en el corazón como en nues-
tra mente, ser como María” 
dijo. Bien ha recordado en 
diversas ocasiones el Papa 
Francisco “Ella es madre 
nuestra, de nuestros pue-
blos, de todos nosotros es 
Madre de la Iglesia, pero es 
figura de la Iglesia también 
y es madre de nuestro cora-
zón, de nuestra alma”.

Aniversario | El 12 de diciembre de 2031 se conmemorarán 
500 años de las apariciones de Nuestra Señora de Guadalupe.

Eddy romero | 
www.suyapamedios.hn 

Preparemos nuestro 
corazón para que  sea el 

pesebre que necesita Jesús

Del 16 al 24 de di-
ciembre, se realiza 
la tradicional No-
vena de Navidad, 

que en muchos lugares se po-
pulariza con la denominadas 
“posadas” para rememorar el 
camino que realizó José y María 
antes del nacimiento de Jesús. 
Es importante ver, que esta de-
voción arraigada en el pueblo, es 
un importante llamado a prepa-
rar el camino al nacimiento del 
Salvador del Mundo.

Importancia Para el Padre 
Avilio Zambrano, Párroco de la 
comunidad San Pedro Apóstol, 
una manera propicia para vivir 
esta Novena de Navidad, es 
junto a la familia, entre vecinos, 
amigos y con los compañeros 
de camino, ya sean de trabajo 
o estudio. “La Navidad es un 
bonito tiempo para crear lazos 
de amistad y vínculos más fra-
ternos que nos lleven al regocijo 
espiritual, a través de los cánti-
cos tradicionales, que nos dan 
alegría y esperanza en el Mesías, 

el Dios con nosotros”. Es por 
ello que la liturgia, las obras de 
piedad y las reflexiones de es-
tos días juegan un papel muy 
importante, apunta el presbí-
tero y agrega que “nos tienen 
que llevar a la contemplación 
del misterio de la Natividad 
del Niño que nos trae el sol na-
ciente para iluminar nuestras 
tinieblas”. 

Posadas | Es una tradición popular que nos lleva a re-
cordar el camino que José y María recorrieron previo al 
nacimiento de Jesús.

Celebración | En la Basílica de Suyapa, se vive con mucho fervor 
esta Novena de Navidad, que incluye la Eucaristía diaria y su 
respectiva reflexión. 

Contemplación | Es impor-
tante poner nuestra mirada 
en el niño Jesús que nacerá, 
sin descuidar que lo encontra-
remos en los hermanos.

Eddy romero |
 www.suyapamedios.hn 
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Grupo de jóvenes olanchanos “Manos 
solidarias Jutiquile” se une por una noble causa

estos 
muchachos 

y muchachas 
decidieron 

hacer un gesto 
solidario por 

“Yimi”, un joven 
indigente en el 

que vieron el 
rostro de cristo

Francisco Sosa
www.suyapamedios.hn

L
os jóvenes, son 
un baluarte pre-
ponderante en la 
forma en que se 
han venido iden-

tificando, incluso de forma 
silenciosa. 
Es meritorio reconocer esa 
entrega y es allí donde “Ma-
nos Solidarias Jutiquile”, un 
grupo que comenzó con cinco 
integrantes de la Pastoral Ju-
venil y que en la actualidad ya 
suman 15, han tomado en sus 
manos la misión de rescatar a 
“Yimi”. Este es un joven indi-
gente que por muchos años 
ha estado deambulando por la 
comunidad de Jutiquile y sus 
alrededores en del departa-
mento de Olancho. 
No se sabe con exactitud su 
procedencia e incluso se cree 

que es de Nicaragua. Él ha pa-
sado por situaciones extremas 
como toda persona que vive en 
la calle, pero siempre hay ojos 
de Dios que lo ven todo y este 
grupo de muchachos se han de-
dicado a la tarea de reconocer-
lo y verlo como el prójimo que 
tanto necesita en este tiempo y 
que han comenzado dando pan, 
abrigo, amor y mucho más. 

Ayudas Ángela Flores, voz 
activa de Manos Solidarias 
Jutiquile asegura que  “Cada 
quien nace con su don y nos 
nace estar aquí sirviendo a 
Yimi y tratar de rescatarlo por 
completo, será nuestra mayor 
satisfacción”. Flores agrega 
que la motivación para hacer 
esta labor, fue por la situación 
en que se encontraba este jo-

ven y ante la negligencia del 
Gobierno en apoyar a este 
tipo de personas. 
Se ha podido lograr la ayu-
da de un compatriota que 
reside en Estados Unidos y 
rápidamente se proyectó de 
manera espontánea con ayu-
da directamente para él, la 
que ha sido entregada ínte-
gramente.  
Los miembros de Manos So-
lidarias Jutiquile han em-
prendido ya con más obras de 
misericordia y si usted gusta 
contribuir con estos jóvenes 
que son verdaderos agentes de 
cambio, se puede  comunicar 
al número celular  9927-8759 
y por su página de Facebook. 
“Su ayuda, por muy poca que 
sea, será bien recibida” finalizó 
Ángela.

“Son los pobres, 
los humildes, los 
que contemplan 

la presencia de 
Dios, a quienes se 
revela el misterio 

del amor de 
Dios con mayor 

nitidez” 
Francisco

Papa

Pasos I  Poco a poco estos muchachos, con muchas ayudas, han logrado sacar de su situación precaria a Yimi, pero aún queda mucho por hacer. 

Labor I Ya se ha logrado desparasitarlo, cambiarle su ropa, le cortaron el pelo y le han dado forma a su barba. 

15IGLESIAVIVAJUTICALPA
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Objetivo | La misión de Radio Luz, “La Voz que te ilumi-
na”, es ser evangelizadora, participativa y misionera.

“Ser Iglesia, hacer Iglesia, 
sentirme Iglesia” 

Sinodalidad | Monseñor Ángel Garachana destaca la sinodalidad que se vivió en esta 
Asamblea Eclesial. 

D
el 21 al 28 de 
noviembre se 
llevó a cabo en 
la ciudad de Mé-
xico la Primera 

Asamblea Eclesial de América 
Latina y El Caribe.  Monseñor 
Ángel Garchana, Obispo de la 
Diócesis de San Pedro Sula y 
presidente de la Conferencia 
Episcopal de Honduras, tomó 
parte presencialmente de este 
evento. 

Experiencia Monseñor Án-
gel, detalla que  esta Asamblea 
provoca diversos sentimientos, 
“De agradecimiento a Dios por-
que me ha llamado a la fe y al 
ministerio episcopal; a los  her-
manos con quienes comparto 
la fe y la misión; de gozo, sen-
tido con mas hondura que los 
posibles desencantos por los 
fallos y pecados de la Iglesia; 

gozo por tantas gracias de Dios 
y tantos  signos de amor, de en-
trega, de esperanza de los fie-
les; sentimiento de comunión 
acrecida con tantos hermanos 
y hermanas cercanos o lejanos 
físicamente, pero muy herma-
nados en el cuerpo de Cristo”.

Compromiso Monseñor Án-
gel añade que trae en su cora-
zón, el compromiso de seguir 
animando, orientando y mo-
tivando en la Diócesis de San 
Pedro Sula tres dimensiones, 
“el sentido de pertenencia go-
zosa a la Iglesia; la espirituali-
dad de la comunión fraterna y 
la corresponsabilidad de todos 
en la vida eclesial; el ardor, el 
fuego misionero, que nos sa-
que de rutinas e instalaciones 
y nos lance siempre más allá 
de lo que ya hemos logrado y 
alcanzado” detalló.

así describe 
Monseñor 

Ángel 
garachana, 
su reciente 

experiencia 
sinodal junto 

a obispos, 
sacerdotes, 

religiosos, 
religiosas y 
laicos de la 

región
Mirtza rivera | 

www.suyapamedios.hn 

Radio Luz, 22 años iluminando y evangelizando

Con una Eucaristía 
presidiada por Mon-
señor Ángel Garacha-
na, colaboradores de 

Radio Luz “La Voz que te ilumi-
na” celebraron el 22 aniversario 
de fundación. La Misa se realizó 
en la capilla del Instituto San Vi-
cente de Paúl y fue transmitida 
a través de las redes sociales y la 
frecuencia 101.3.  La comunidad 
católica de la diócesis se unió 
al regocijo de celebrar un año 
más de llegar a cada hogar con 
ese mensaje de evangelización.

Mensaje  Monseñor Ángel Ga-
rachana en su mensaje expresó 

que una forma de continuar en-
señando y evangelizando hoy 
son los medios de comunica-
ción social que se han conver-
tido en el medio para que la 
Palabra de Dios llegue a miles 
de personas, aunque no estén 

físicamente presentes.  “Esta-
mos celebrando los 22 años 
de Radio Luz este medio de 
comunicación que sirve para 
evangelizar, enseñar y llevar 
mensaje de ánimo, consuelo 
y compasión; solo Dios sabe 
lo que a través de este medio 
se ha hecho bien para tantas 
personas, como ha llegado 
el mensaje, como muchos 
han sido iluminados en su 
fe, han sido consolados en su 
sufrimiento y han recobrado 
la esperanza a través de nues-
tra radio que se convierte así 
en un medio para hacer rea-
lidad” dijo.

Padre Jorge Benavidez 
conmemora 30 años

 de vida sacerdotal

El Presbítero Jorge 
Antonio Benavi-
dez González, pá-
rroco de San An-

tonio María Claret, sector El 
Carmen cumplió 30 años de 
ministerio sacerdotal. Es un 
misionero claretiano, multi-
facético, con amplios cono-
cimientos en sonido y video, 
un gran guitarrista y cantante 
en sus eucaristías de las áreas 
rurales. Sobre este aniversa-
rio exclamó que “Al celebrar 
estos 30 años tengo mucho 
que agradecer, el acompaña-
miento de las religiosas, de 
mis hermanos claretianos y 
de todo el pueblo de Dios. Mi 
agradecimiento es infinito y 
profundo”. 
Es originario de San José, 
Costa Rica. Su llamado sa-

cerdotal, fue en la casa de 
Ejercicios Espirituales cuan-
do era promotor vocacional 
Monseñor Rómulo Emiliani, 
“en aquel tiempo el Padre Ró-
mulo, bien jovencito, estaba 
recién ordenado y ahí di mis 
primeros pasos” detalló.

Misionero | Se caracteriza por su espíritu misionero, 
su disposición, capacidad de trabajo, abnegación, 
servicio, cercanía e itinerancia.  

“La mayor parte 
de mi tiempo 
de misionero 

lo he pasado en 
Honduras, llegué 
a Tela en el 2006 

y actualmente 
estoy en San 

Pedro Sula”
Jorge Antonio benavidez

Sacerdote

DE DICIEMBRE De 
1999 se inaugura este me-
dio de comunicación radi-
al con el fin de contribuir 
con la evangelización de 

la fe católica

4 

Mirtza rivera | 
www.suyapamedios.hn 
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Obispos centroamericanos 
instan a reformas 

estructurales en la región

Adviento, un tiempo predilecto 
para los sacramentos en occidente

Los obispos centro-
americanos del Se-
cretariado Episcopal 
de América Central 

(CEDAC), se reunieron en 
forma virtual en la Asamblea 
Anual que se llevó a cabo del 
30 de noviembre al 3 de di-
ciembre y en su mensaje  ven 
con preocupación, los efectos 
y consecuencias de la pande-
mia del Covid-19, la pobreza, 
las migraciones, las crisis de la 
de democracia, la corrupción, 
la ideología de género, la cri-
sis ambiental, los cambios 
de las legislaciones en orden 
a la imposición de modelos 
culturales mundiales como 
son el aborto, la eutanasia, el 
“matrimonio” del mismo sexo, 
la ideologización de la educa-
ción, etc. “Lamentamos y nos 
unimos en oración por las 
pérdidas de vidas humanas, 
durante este año 2021, a causa 
de la pandemia del Covid-19, 
y de los desastres naturales” 
detallan en el comunicado.

Atención “Todas estas 
problemáticas” demandan, 
afirman en el mensaje, una 

atención pastoral prioritaria y 
de profundas transformacio-
nes que solo serán posibles 
con el consenso de todos, la 
solidaridad entre los países y 
el compromiso y la voluntad 
de quienes toman las decisio-
nes. Los obispos del SEDAC, 
confirman que se requiere 
una “reforma estructural de 
los Estados, que fortalezcan 
la libertad, la paz, la democra-
cia y la justicia social”.

En diciembre medita-
mos el nacimiento 
del niño Jesús y es 
un momento preci-

so y apropiado para vivir los 
sacramentos. Las familias de 
occidente y muchos lugares 
de Honduras, se preparan du-
rante el año con catequesis y 
crecimiento espiritual para 
en este tiempo, vivir estos 
sacramentos alejados de las 

actividades rutinarias y tener 
un tiempo especial para el Se-
ñor recibiéndole en espíritu y 
verdad.
Junto con el sacramento del 
Bautismo, Comunión y Con-
firmación, “El Matrimonio” es 
el sacramento que las familias 
festejan en estas épocas y lo 
disfrutan tanto las parejas 
que se convierten en nuevos 
esposos y esposas y parejas de 
matrimonios que ya en la an-
cianidad renuevan sus votos 
y esperanzas. 

Testimonio Don Santos Jesús 
González Hernández de 95 años 
y doña Berta Lidia González Pi-
neda de 85 años ambos de San 
Rafael Ocotepeque, quienes 
recientemente celebraron su 75 
aniversario de bodas renovando 
sus votos matrimoniales. La pa-
reja procreó 12 hijos 5 hembras y 
7 varones, contrajeron matrimo-
nio en 1946 y son personas muy 
humildes, servidores católicos 
en comunidades de la zona de 
San Rafael, Azacualpa, Caya-
guanca y otros lugares.  

Llamado | Los prelados indican que se requiere una “reforma 
estructural de los Estados, que fortalezcan la libertad, la paz, la 
democracia y la justicia social”.

Escucha | Los obispos consideran que hay que crear las 
condiciones para que realmente se pueda escuchar a todos, sin 
discriminaciones, sin estereotipos, sin prejuicios. 

Aniversario | Don Santos Y Doña Berta celebraron sus 75 años de matrimonio religioso.

Cortesía Vatican News | 
www.suyapamedios.hn 

Manuel Alfaro | 
www.suyapamedios.hn 

“Estamos 
dispuestos a 

salir de nuestros 
templos y 

ponernos en 
camino para 

anunciar la 
Buena Noticia 
del Evangelio 

y reavivar la 
esperanza de 

nuestros pueblos”
Comunicado 

SEDAC

19IGLESIAVIVA



Del 12 al 18 de diciembre de 2021



Del 12 al 18 de diciembre de 2021

Espera | Niños en un campo en Tapachula, en espera de 
obtener una visa humanitaria para transitar por territorio 
mexicano 

Caos | La situación es caótica Y marcada por el “sufrimien-
to, desesperación y violencia” afirman los obispos.

 La situación de 
las personas mi-
grantes en Tapa-
chula, Chiapas, ha 

llegado a tomar una dimensión 
y complejidad alarmantes”, de 
este modo abre el comunicado 
de la Conferencia del Episcopa-
do Mexicano (CEM) en el cual 
denuncia el hacinamiento, la 
demora en los trámites de soli-
citud de reconocimiento de la 
condición de refugiado y visa 
humanitaria, los hostigamientos 
y abusos de parte de autorida-
des locales y federales, contra 
los migrantes que esperan res-
puesta a las tantas “promesas 
incumplidas de parte del Go-
bierno Federal”. Una situación 
desesperada que ha llevado 
incluso, según los obispos, a ge-
nerar brotes de violencia entre 
los mismos migrantes.

Realidad Desde noviem-
bre, el Instituto Nacional de 
Migración (INM) dio a co-

Cortesía Vatican News | 
www.suyapamedios.hn 

Situación de migrantes 
es caótica, desesperante 

y violenta
es la opinión de los obispos mexicanos al observar 

en tapachula, chiapas a cientos de migrantes 
hacinados, víctimas del abandono

nocer que en apoyo de los 
cientos de migrantes que se 
encuentran varados en la ciu-
dad de Tapachula, fronteriza 
con Guatemala, estos serían 
trasladados a otros estados 
del país para continuar con 
los trámites migratorios. Sin 
embargo, son cada vez más 
el número de migrantes, 

sobre todo de nacionalidad 
haitiana, que esperan por su 
regularización y traslado en 
autobuses, durmiendo en las 
inmediaciones de un estadio 
ahora reconvertido en centro 
de atención, esperando a que 
el INM les atienda y les trasla-
de. Además, algunas organi-
zaciones de defensa de dere-
chos humanos han señalado 
que muchos de los migrantes 
que fueron trasladados, han 
sido abandonados en otras 
ciudades, sin ningún tipo de 
asistencia por parte del INM.
“El Gobierno Federal, en efec-
to, ha incumplido con los 
compromisos realizados con 
las personas migrantes para 
sus traslados y regularización 
migratoria, lo que ha desatado 
una escalada de inconformi-
dades derivando en bloqueos 
carreteros y conflictos con la 
población local. Esto ocasio-
na que se ponga en riesgo la 
integridad física tanto de las 
personas migrantes como de 
la población local”, denuncia 
la nota del CEM.

“Las personas 
migrantes son 

engañadas con 
falsas promesas 

por parte de 
criminales y 

estafadores que 
lucran con la 

necesidad y el 
dolor de quienes 
desean transitar 

por México”
Comunicado

CEM

21IGLESIAENAMéRICA
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Con las autoridades políticas, religiosas y civiles en el Palacio presidencial

Gestos de fuerza y represalias no favorecen el
camino de la paz

Señor Presidente de la República,
miembros del gobierno
y del Cuerpo diplomático,
distinguidas Autoridades
religiosas y civiles,
insignes Representantes
de la sociedad
y del mundo de la cultura,
señoras y señores:
Los saludo cordialmente, manifes-
tándoles mi alegría por estar aquí.
Le agradezco, señor Presidente, el
recibimiento que me ha dado en
nombre de toda la población. He ve-
nido como peregrino a un país pe-
queño por su geografía, pero grande
por su historia; a una isla que a lo
largo de los siglos no ha aislado a la
gente, sino que la ha unido; a una
tierra cuyo límite es el mar; a un lu-
gar que representa la puerta oriental
de Europa y la puerta occidental de
Oriente Medio. Son una puerta
abierta, un puerto que reúne. Chi-
pre, encrucijada de civilizaciones,
lleva en sí la vocación innata al en-
cuentro, favorecida por el carácter
acogedor de los chipriotas.
Acabamos de homenajear al primer
Presidente de esta República, el Ar-
zobispo Makarios, y al realizar este
gesto he deseado homenajear a to-
dos los ciudadanos. Su nombre, Ma-
karios, evoca las palabras iniciales
del primer discurso de Jesús: las Bie-
naventuranzas (cf. Mt 5,3-12).
¿Quién es ese makarios, quién es
realmente ese bienaventurado según
la fe cristiana, a quien esta tierra está
ligada indisolublemente? Bienaven-
turados pueden ser todos, y son ante
todo los pobres de espíritu, los que
han sido heridos por la vida, aque-
llos que viven con mansedumbre y
misericordia, cuantos practican la
justicia y construyen la paz sin ha-
cerse notar. Las Bienaventuranzas,
queridos amigos, son la constitución
perenne del cristianismo. Vivirlas
permite que el Evangelio sea siem-
pre joven y fecunde la sociedad de
esperanza. Las Bienaventuranzas
son la brújula que orienta, en todas
las latitudes, las rutas que los cristia-
nos abordan en el viaje de la vida.
Justamente desde aquí, donde Euro-
pa y Oriente se encuentran, comen-
zó la primera gran inculturación del

Evangelio en el continente y para mí
es emocionante recorrer los pasos de
los grandes misioneros de los oríge-
nes, en particular de los santos Pa-
blo, Bernabé y Marcos. Heme aquí,
pues, peregrino entre ustedes para
caminar con ustedes, queridos chi-
priotas; con todos ustedes, con el
deseo de que la buena noticia del
Evangelio lleve desde aquí a Europa
un alegre mensaje en el signo de las
Bienaventuranzas. Aquello que los
primeros cristianos dieron al mundo
con la fuerza humilde del Espíritu
fue en efecto un inaudito mensaje de
belleza. Fue la novedad sorprenden-
te de la bienaventuranza al alcance
de todos para conquistar los corazo-
nes y la libertad de muchos. Este
país tiene una herencia particular en
ese sentido, como mensajero de be-
lleza entre los continentes. Chipre
trasluce belleza en su territorio, que
debe conservarse y protegerse con
políticas ambientales oportunas y
concertadas con los vecinos. La be-
lleza se refleja también en la arqui-
tectura, en el arte —particularmente
en el arte sacro—, en el artesanado
religioso y en los numerosos tesoros
arqueológicos. Trayendo una ima-
gen del mar que nos rodea, quisiera
decir que esta isla representa una
perla de gran valor en el corazón del
Mediterráneo.
Una perla, en efecto, se convierte en
lo que es porque se forma con el pa-
so del tiempo, requiere años para
que las diversas estratificaciones la
hagan compacta y reluciente. De es-
te modo, la belleza de esta tierra de-
riva de las culturas que a lo largo de
los siglos se encontraron y mezcla-
ron. También hoy la luz de Chipre
tiene muchos matices, varios son los
pueblos y las personas que, con to-
nalidades diversas, componen la ga-
ma cromática de esta población.
Pienso también en la presencia de
muchos inmigrantes, que porcen-
tualmente es la más relevante entre
los países de la Unión Europea. Sal-
vaguardar la belleza multicolor y
poliédrica del conjunto no es fácil.
Se necesita tiempo y paciencia, co-
mo para la formación de la perla. Se
requiere una mirada amplia que
abrace la variedad de las culturas y

tienda hacia el futuro con amplitud
de miras. En este sentido, es impor-
tante tutelar y promover a cada com-
ponente de la sociedad, de modo es-
pecial a los que estadísticamente son
minoritarios. Pienso además en va-
rias entidades católicas que se bene-
ficiarían de un oportuno reconoci-
miento institucional, para que la
contribución que aportan a la socie-
dad por medio de sus actividades, en
particular educativas y caritativas,
sea definido adecuadamente desde
el punto de vista legal.
Una perla pone de manifiesto su be-
lleza en circunstancias difíciles. Na-
ce de la oscuridad, cuando la ostra
“s u f re ” después de haber recibido
una visita inesperada que amenaza
su incolumidad, como, por ejemplo,
un grano de arena que la irrita. Para
protegerse, reacciona asimilando
aquello que la ha herido, envuelve
aquello que para ella es peligroso y
extraño y lo transforma en belleza,
en una perla. La perla de Chipre fue
eclipsada por la pandemia, que im-
pidió a muchos visitantes que acce-
dan a ver su belleza, agravando, co-
mo en otros lugares, las consecuen-
cias de la crisis económica y finan-
ciera. Lo que garantizará un desarro-
llo sólido y duradero en este período
de reactivación no será el entusiasmo
por recobrar cuanto se ha perdido,
sino el compromiso por promover la
recuperación de la sociedad, particu-
larmente por medio de una decidida
lucha contra la corrupción y las pla-
gas que atentan contra la dignidad

de la persona; me refiero, por ejem-
plo, al tráfico de seres humanos.
Pero la herida que más hace sufrir a
esta tierra es la provocada por la te-
rrible laceración que ha padecido en
los últimos decenios. Me refiero al
sufrimiento interior de cuantos no
pueden regresar a sus casas y lugares
de culto. Ruego por la paz de uste-
des, por la paz de toda la isla, y la
deseo con todas las fuerzas. El cami-
no de la paz, que sana los conflictos
y regenera la belleza de la fraterni-
dad, está marcado por una palabra:
diálogo, que usted, señor Presidente,
ha repetido tantas veces. Tenemos
que ayudarnos a creer en la fuerza
paciente y humilde del diálogo, esa
fuerza de la paciencia, de “llevar so-
bre las espaldas”, hypomoné, que po-
demos extraer de las Bienaventuran-
zas. Sabemos que no es un camino
fácil; es largo y tortuoso, pero no
hay alternativas para llegar a la re-
conciliación. Alimentemos la espe-
ranza con el poder de los gestos en
lugar de poner la esperanza en los
gestos de poder. Porque hay un po-
der de los gestos que prepara la paz,
no se trata de los gestos de poder, de
las amenazas de venganza y de las
demostraciones de fuerza, sino de
los gestos de distensión, de los pasos
concretos de diálogo. Me refiero,
por ejemplo, al compromiso por en-
tablar un debate sincero que ponga
las exigencias de la población en pri-
mer lugar, a una implicación cada
vez más activa de la Comunidad in-
ternacional, a la salvaguardia del pa-

Después de abandonar la catedral maronita de Nicosia, la tarde del 2 de diciembre, Fran-
cisco se dirigió en automóvil al Palacio presidencial para la ceremonia de bienvenida en Chi-
pre y la visita de cortesía al presidente de la República, Nicos Anastasiades. Al finalizar el
encuentro privado, el jefe del Estado y el Papa se trasladaron al Ceremonial Hall de la re-
sidencia para dirigirse a las autoridades políticas y religiosas, a los representantes de la so-
ciedad civil y a los miembros del cuerpo diplomático acreditados en la capital chipriota. Des-
pués del discurso de Anastasiades, el Pontífice pronunció las palabras que publicamos a con-
tinuación.
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No olvidar las familias que luchan contra
la pandemia

ÁngelusLa invitación del Pontífice al finalizar la oración mariana del 16 de agosto

El Líbano y Bielorrusia, pero también las familias que luchan con los problemas
provocados por la pandemia, han estado en el centro de la oración del Papa al
finalizar el Ángelus del 16 de agosto en la plaza de San Pedro. Anteriormente
el Pontífice había comentado el pasaje evangélico de la liturgia del domingo que
cuenta el encuentro entre Jesús y la mujer cananea (Mateo 15, 21-28).
Queridos hermanos y hermanas, ¡buenos días!

El Evangelio de este domingo (cfr. Mt 15, 21-28) describe el encuen-
tro entre Jesús y una mujer cananea. Jesús está al norte de Galilea,
en territorio extranjero, para estar con sus discípulos un poco ale-
jado de las multitudes, que lo buscan cada vez más numerosas. Y

entonces se acerca una mujer que implora ayuda para la hija enferma:
«¡Ten piedad de mí, Señor!» (v. 22).

Es el grito que nace de una vida marcada por el sufrimiento, por el sen-
tido de impotencia de una madre que ve a la hija atormentada por el mal
y no puede curarla. Jesús al principio la ignora, pero esta madre insiste, in-
siste, también cuando el Maestro dice a los discípulos que su misión está
dirigida solamente a las «ovejas perdidas de la casa de Israel» (v. 24) y no
a los paganos. Ella le sigue suplicando, y Él, a este punto, la pone a prue-
ba citando un proverbio —parece casi un poco cruel esto— : «No está bien
tomar el pan de los hijos y echárselo a los perritos» (v. 26). Y la mujer en-
seguida, despierta, angustiada, responde: «Sí, Señor, pero también los pe-
rritos comen de las migajas que caen de la mesa de sus amos» (v. 27). Con
estas palabras esta madre demuestra haber intuido que la bondad del Dios
Altísimo, presente en Jesús, está abierta a toda necesidad de sus criaturas.
Esta sabiduría plena de confianza toca el corazón de Jesús y le arrebata
palabras de admiración: «Mujer, grande es tu fe; que te suceda como de-
seas» (v. 28). ¿Cuál es la fe grande? La fe grande es aquella que lleva la
propia historia, marcada también por las heridas, a los pies del Señor pi-
diéndole que la sane, que le dé sentido.

Cada uno de nosotros tiene su propia historia y no siempre es una histo-
ria limpia; muchas veces es una historia difícil, con muchos dolores, mu-
chos problemas y muchos pecados. ¿Qué hago, yo, con mi historia? ¿La
escondo? ¡No! Tenemos que llevarla delante del Señor: «¡Señor, si Tú
quieres, puedes sanarme!» Esto es lo que nos enseña esta mujer, esta buena
mujer: la valentía de llevar la propia historia de dolor delante de Dios, de-
lante de Jesús; tocar la ternura de Dios, la ternura de Jesús. Hagamos, no-
sotros, la prueba de esta historia, de esta oración: cada uno que piense en
la propia historia. Siempre hay cosas feas en una historia, siempre. Vamos
donde Jesús, llamamos al corazón de Jesús y le decimos: «¡Señor, si Tú
quieres, puedes sanarme!».

Y nosotros podremos hacer esto si tenemos delante de nosotros el rostro
de Jesús, si nosotros entendemos cómo es el corazón de Cristo: un corazón
que tiene compasión, que lleva sobre sí nuestros dolores, que lleva sobre sí
nuestros pecados, nuestros errores, nuestros fracasos.

Pero es un corazón que nos ama así, como somos, sin maquillaje. «¡Se-
ñor, si Tú quieres, puedes sanarme!». Y por esto es necesario entender a
Jesús, tener familiaridad con Jesús. Y vuelvo siempre al consejo que os
doy: llevar siempre un pequeño Evangelio de bolsillo y leed cada día un
pasaje. Llevad el Evangelio: en el bolso, en el bolsillo y también en el mó-
vil, para ver a Jesús. Y allí encontraréis a Jesús como Él es, como se pre-
senta; encontraréis a Jesús que nos ama, que nos ama mucho, que nos
quiere mucho. Recordad la oración: «¡Señor, si Tú quieres, puedes sanar-
me!». Bonita oración. Que el Señor nos ayude, a todos nosotros, a rezar
esta bonita oración que nos enseña una mujer pagana: no cristiana, ni ju-
día, sino pagana.

La Virgen María interceda con su oración, para que crezca en cada bau-
tizado la alegría de la fe y el deseo de comunicarla con el testimonio de
una vida coherente, que nos dé la valentía de acercarnos a Jesús y decirle:
«¡Señor, si Tú quieres, puedes sanarme!».

Al finalizar la oración mariana, el Papa ha dirigido su pensamiento en
particular a todas las «situaciones dramáticas en el mundo que causan
sufrimiento a la gente»

Queridos hermanos y hermanas:

Sigo rezando por el Líbano, y por las otras situaciones dramáticas en
el mundo que causan sufrimiento a la gente. Mi pensamiento va tam-
bién a la querida Bielorrusia. Sigo con atención la situación post-

electoral en este país y hago un llamamiento al diálogo, al rechazo de la
violencia y al respeto de la justicia y del derecho. Encomiendo a todos los
bielorrusos a la protección de la Virgen, reina de la paz.

Saludo con afecto a todos vosotros, romanos y peregrinos de diferentes
países. En particular, saludo a los religiosos brasileños presentes aquí en
Roma —con muchas banderas—, estos religiosos siguen espiritualmente la
Primera Semana Nacional de la vida consagrada, que se celebra en Brasil.
Buena semana de la vida consagrada. ¡Adelante! ¡Dirijo un saludo también
a los valientes jóvenes de la Inmaculada!

Estos días son días de fiesta: que puedan ser un tiempo para restaurar el
cuerpo, pero también el espíritu mediante momentos dedicados a la ora-
ción, al silencio y al contacto relajante con la belleza de la naturaleza, don
de Dios. Que esto no nos haga olvidar los problemas que hay por el Co-
vid: muchas familias que no tienen trabajo, que lo han perdido y no tienen
para comer. Que nuestros descansos de verano estén también acompañados
de la caridad y de la cercanía a estas familias.

¡Os deseo a todos un feliz domingo y un buen almuerzo! Y por favor,
no os olvidéis de rezar por mí. ¡Hasta pronto!
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ÁngelusLa invitación del Pontífice al finalizar la oración mariana del 16 de agosto

El Líbano y Bielorrusia, pero también las familias que luchan con los problemas
provocados por la pandemia, han estado en el centro de la oración del Papa al
finalizar el Ángelus del 16 de agosto en la plaza de San Pedro. Anteriormente
el Pontífice había comentado el pasaje evangélico de la liturgia del domingo que
cuenta el encuentro entre Jesús y la mujer cananea (Mateo 15, 21-28).
Queridos hermanos y hermanas, ¡buenos días!

El Evangelio de este domingo (cfr. Mt 15, 21-28) describe el encuen-
tro entre Jesús y una mujer cananea. Jesús está al norte de Galilea,
en territorio extranjero, para estar con sus discípulos un poco ale-
jado de las multitudes, que lo buscan cada vez más numerosas. Y

entonces se acerca una mujer que implora ayuda para la hija enferma:
«¡Ten piedad de mí, Señor!» (v. 22).

Es el grito que nace de una vida marcada por el sufrimiento, por el sen-
tido de impotencia de una madre que ve a la hija atormentada por el mal
y no puede curarla. Jesús al principio la ignora, pero esta madre insiste, in-
siste, también cuando el Maestro dice a los discípulos que su misión está
dirigida solamente a las «ovejas perdidas de la casa de Israel» (v. 24) y no
a los paganos. Ella le sigue suplicando, y Él, a este punto, la pone a prue-
ba citando un proverbio —parece casi un poco cruel esto— : «No está bien
tomar el pan de los hijos y echárselo a los perritos» (v. 26). Y la mujer en-
seguida, despierta, angustiada, responde: «Sí, Señor, pero también los pe-
rritos comen de las migajas que caen de la mesa de sus amos» (v. 27). Con
estas palabras esta madre demuestra haber intuido que la bondad del Dios
Altísimo, presente en Jesús, está abierta a toda necesidad de sus criaturas.
Esta sabiduría plena de confianza toca el corazón de Jesús y le arrebata
palabras de admiración: «Mujer, grande es tu fe; que te suceda como de-
seas» (v. 28). ¿Cuál es la fe grande? La fe grande es aquella que lleva la
propia historia, marcada también por las heridas, a los pies del Señor pi-
diéndole que la sane, que le dé sentido.

Cada uno de nosotros tiene su propia historia y no siempre es una histo-
ria limpia; muchas veces es una historia difícil, con muchos dolores, mu-
chos problemas y muchos pecados. ¿Qué hago, yo, con mi historia? ¿La
escondo? ¡No! Tenemos que llevarla delante del Señor: «¡Señor, si Tú
quieres, puedes sanarme!» Esto es lo que nos enseña esta mujer, esta buena
mujer: la valentía de llevar la propia historia de dolor delante de Dios, de-
lante de Jesús; tocar la ternura de Dios, la ternura de Jesús. Hagamos, no-
sotros, la prueba de esta historia, de esta oración: cada uno que piense en
la propia historia. Siempre hay cosas feas en una historia, siempre. Vamos
donde Jesús, llamamos al corazón de Jesús y le decimos: «¡Señor, si Tú
quieres, puedes sanarme!».

Y nosotros podremos hacer esto si tenemos delante de nosotros el rostro
de Jesús, si nosotros entendemos cómo es el corazón de Cristo: un corazón
que tiene compasión, que lleva sobre sí nuestros dolores, que lleva sobre sí
nuestros pecados, nuestros errores, nuestros fracasos.

Pero es un corazón que nos ama así, como somos, sin maquillaje. «¡Se-
ñor, si Tú quieres, puedes sanarme!». Y por esto es necesario entender a
Jesús, tener familiaridad con Jesús. Y vuelvo siempre al consejo que os
doy: llevar siempre un pequeño Evangelio de bolsillo y leed cada día un
pasaje. Llevad el Evangelio: en el bolso, en el bolsillo y también en el mó-
vil, para ver a Jesús. Y allí encontraréis a Jesús como Él es, como se pre-
senta; encontraréis a Jesús que nos ama, que nos ama mucho, que nos
quiere mucho. Recordad la oración: «¡Señor, si Tú quieres, puedes sanar-
me!». Bonita oración. Que el Señor nos ayude, a todos nosotros, a rezar
esta bonita oración que nos enseña una mujer pagana: no cristiana, ni ju-
día, sino pagana.

La Virgen María interceda con su oración, para que crezca en cada bau-
tizado la alegría de la fe y el deseo de comunicarla con el testimonio de
una vida coherente, que nos dé la valentía de acercarnos a Jesús y decirle:
«¡Señor, si Tú quieres, puedes sanarme!».

Al finalizar la oración mariana, el Papa ha dirigido su pensamiento en
particular a todas las «situaciones dramáticas en el mundo que causan
sufrimiento a la gente»

Queridos hermanos y hermanas:

Sigo rezando por el Líbano, y por las otras situaciones dramáticas en
el mundo que causan sufrimiento a la gente. Mi pensamiento va tam-
bién a la querida Bielorrusia. Sigo con atención la situación post-

electoral en este país y hago un llamamiento al diálogo, al rechazo de la
violencia y al respeto de la justicia y del derecho. Encomiendo a todos los
bielorrusos a la protección de la Virgen, reina de la paz.

Saludo con afecto a todos vosotros, romanos y peregrinos de diferentes
países. En particular, saludo a los religiosos brasileños presentes aquí en
Roma —con muchas banderas—, estos religiosos siguen espiritualmente la
Primera Semana Nacional de la vida consagrada, que se celebra en Brasil.
Buena semana de la vida consagrada. ¡Adelante! ¡Dirijo un saludo también
a los valientes jóvenes de la Inmaculada!

Estos días son días de fiesta: que puedan ser un tiempo para restaurar el
cuerpo, pero también el espíritu mediante momentos dedicados a la ora-
ción, al silencio y al contacto relajante con la belleza de la naturaleza, don
de Dios. Que esto no nos haga olvidar los problemas que hay por el Co-
vid: muchas familias que no tienen trabajo, que lo han perdido y no tienen
para comer. Que nuestros descansos de verano estén también acompañados
de la caridad y de la cercanía a estas familias.

¡Os deseo a todos un feliz domingo y un buen almuerzo! Y por favor,
no os olvidéis de rezar por mí. ¡Hasta pronto!
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No olvidar las familias que luchan contra
la pandemia

ÁngelusLa invitación del Pontífice al finalizar la oración mariana del 16 de agosto

El Líbano y Bielorrusia, pero también las familias que luchan con los problemas
provocados por la pandemia, han estado en el centro de la oración del Papa al
finalizar el Ángelus del 16 de agosto en la plaza de San Pedro. Anteriormente
el Pontífice había comentado el pasaje evangélico de la liturgia del domingo que
cuenta el encuentro entre Jesús y la mujer cananea (Mateo 15, 21-28).
Queridos hermanos y hermanas, ¡buenos días!

El Evangelio de este domingo (cfr. Mt 15, 21-28) describe el encuen-
tro entre Jesús y una mujer cananea. Jesús está al norte de Galilea,
en territorio extranjero, para estar con sus discípulos un poco ale-
jado de las multitudes, que lo buscan cada vez más numerosas. Y

entonces se acerca una mujer que implora ayuda para la hija enferma:
«¡Ten piedad de mí, Señor!» (v. 22).

Es el grito que nace de una vida marcada por el sufrimiento, por el sen-
tido de impotencia de una madre que ve a la hija atormentada por el mal
y no puede curarla. Jesús al principio la ignora, pero esta madre insiste, in-
siste, también cuando el Maestro dice a los discípulos que su misión está
dirigida solamente a las «ovejas perdidas de la casa de Israel» (v. 24) y no
a los paganos. Ella le sigue suplicando, y Él, a este punto, la pone a prue-
ba citando un proverbio —parece casi un poco cruel esto— : «No está bien
tomar el pan de los hijos y echárselo a los perritos» (v. 26). Y la mujer en-
seguida, despierta, angustiada, responde: «Sí, Señor, pero también los pe-
rritos comen de las migajas que caen de la mesa de sus amos» (v. 27). Con
estas palabras esta madre demuestra haber intuido que la bondad del Dios
Altísimo, presente en Jesús, está abierta a toda necesidad de sus criaturas.
Esta sabiduría plena de confianza toca el corazón de Jesús y le arrebata
palabras de admiración: «Mujer, grande es tu fe; que te suceda como de-
seas» (v. 28). ¿Cuál es la fe grande? La fe grande es aquella que lleva la
propia historia, marcada también por las heridas, a los pies del Señor pi-
diéndole que la sane, que le dé sentido.

Cada uno de nosotros tiene su propia historia y no siempre es una histo-
ria limpia; muchas veces es una historia difícil, con muchos dolores, mu-
chos problemas y muchos pecados. ¿Qué hago, yo, con mi historia? ¿La
escondo? ¡No! Tenemos que llevarla delante del Señor: «¡Señor, si Tú
quieres, puedes sanarme!» Esto es lo que nos enseña esta mujer, esta buena
mujer: la valentía de llevar la propia historia de dolor delante de Dios, de-
lante de Jesús; tocar la ternura de Dios, la ternura de Jesús. Hagamos, no-
sotros, la prueba de esta historia, de esta oración: cada uno que piense en
la propia historia. Siempre hay cosas feas en una historia, siempre. Vamos
donde Jesús, llamamos al corazón de Jesús y le decimos: «¡Señor, si Tú
quieres, puedes sanarme!».

Y nosotros podremos hacer esto si tenemos delante de nosotros el rostro
de Jesús, si nosotros entendemos cómo es el corazón de Cristo: un corazón
que tiene compasión, que lleva sobre sí nuestros dolores, que lleva sobre sí
nuestros pecados, nuestros errores, nuestros fracasos.

Pero es un corazón que nos ama así, como somos, sin maquillaje. «¡Se-
ñor, si Tú quieres, puedes sanarme!». Y por esto es necesario entender a
Jesús, tener familiaridad con Jesús. Y vuelvo siempre al consejo que os
doy: llevar siempre un pequeño Evangelio de bolsillo y leed cada día un
pasaje. Llevad el Evangelio: en el bolso, en el bolsillo y también en el mó-
vil, para ver a Jesús. Y allí encontraréis a Jesús como Él es, como se pre-
senta; encontraréis a Jesús que nos ama, que nos ama mucho, que nos
quiere mucho. Recordad la oración: «¡Señor, si Tú quieres, puedes sanar-
me!». Bonita oración. Que el Señor nos ayude, a todos nosotros, a rezar
esta bonita oración que nos enseña una mujer pagana: no cristiana, ni ju-
día, sino pagana.

La Virgen María interceda con su oración, para que crezca en cada bau-
tizado la alegría de la fe y el deseo de comunicarla con el testimonio de
una vida coherente, que nos dé la valentía de acercarnos a Jesús y decirle:
«¡Señor, si Tú quieres, puedes sanarme!».

Al finalizar la oración mariana, el Papa ha dirigido su pensamiento en
particular a todas las «situaciones dramáticas en el mundo que causan
sufrimiento a la gente»

Queridos hermanos y hermanas:

Sigo rezando por el Líbano, y por las otras situaciones dramáticas en
el mundo que causan sufrimiento a la gente. Mi pensamiento va tam-
bién a la querida Bielorrusia. Sigo con atención la situación post-

electoral en este país y hago un llamamiento al diálogo, al rechazo de la
violencia y al respeto de la justicia y del derecho. Encomiendo a todos los
bielorrusos a la protección de la Virgen, reina de la paz.

Saludo con afecto a todos vosotros, romanos y peregrinos de diferentes
países. En particular, saludo a los religiosos brasileños presentes aquí en
Roma —con muchas banderas—, estos religiosos siguen espiritualmente la
Primera Semana Nacional de la vida consagrada, que se celebra en Brasil.
Buena semana de la vida consagrada. ¡Adelante! ¡Dirijo un saludo también
a los valientes jóvenes de la Inmaculada!

Estos días son días de fiesta: que puedan ser un tiempo para restaurar el
cuerpo, pero también el espíritu mediante momentos dedicados a la ora-
ción, al silencio y al contacto relajante con la belleza de la naturaleza, don
de Dios. Que esto no nos haga olvidar los problemas que hay por el Co-
vid: muchas familias que no tienen trabajo, que lo han perdido y no tienen
para comer. Que nuestros descansos de verano estén también acompañados
de la caridad y de la cercanía a estas familias.

¡Os deseo a todos un feliz domingo y un buen almuerzo! Y por favor,
no os olvidéis de rezar por mí. ¡Hasta pronto!
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trimonio religioso y cultural, a la res-
titución de cuanto en este sentido es
más querido por la gente, como los
lugares o al menos los objetos sagra-
dos. A este respecto, quisiera expre-
sar mi aprecio y animarlos en rela-
ción al Religious Track of the Cyprus Peace
P ro j e c t , promovido por la Embajada
de Suecia, para cultivar el diálogo
entre los líderes religiosos.
Los tiempos que no parecen favora-
bles y en los que el diálogo decae
son precisamente aquellos que pue-
den preparar la paz. Nos lo recuerda
una vez más la perla, que se vuelve
tal cuando, con paciencia y en la os-
curidad, teje sustancias nuevas junto
al agente que la ha herido. En esta
coyuntura, no dejemos prevalecer el
odio, no renunciemos a curar las he-
ridas, no olvidemos los casos de las
personas desaparecidas. Y cuando
venga la tentación del desánimo,
pensemos en las generaciones futu-
ras, que desean heredar un mundo
pacificado, colaborador, unido, no
habitado por rivalidades perennes y
contaminadas por conflictos no re-
sueltos. Para esto es necesario el diá-
logo, sin el cual la sospecha y el re-
sentimiento crecen. Que nuestra re-
ferencia sea el Mediterráneo, que
ahora lamentablemente es lugar de
conflictos y de tragedias humanita-
rias; en su belleza profunda es el ma-
re nostrum, el mar de todos los pue-
blos que se asoman a él para estar
conectados, no divididos. Chipre,
encrucijada geográfica, histórica,
cultural y religiosa, tiene esta posi-
ción para poner en marcha una ac-
ción de paz. Que sea una obra abier-
ta en la que se construye la paz en
medio del Mediterráneo.
Con frecuencia, la paz no nace de
los grandes personajes, sino de la
determinación cotidiana, todos los
días, de los más pequeños. El conti-
nente europeo necesita reconcilia-
ción y unidad, necesita valentía e im-
pulso para caminar hacia adelante.
Porque no serán los muros del mie-
do ni los vetos dictados por intereses
nacionalistas los que contribuirán al
progreso, ni tampoco la recupera-
ción económica por sí sola podrá ga-
rantizar la seguridad y la estabili-
dad. Miremos la historia de Chipre y
veamos cómo el encuentro y la aco-
gida han dado frutos beneficiosos a
largo plazo; no sólo en lo que se re-
fiere a la historia del cristianismo,
para la que Chipre fue “el trampolín
de lanzamiento” en el continente, si-
no también por la construcción de
una sociedad que ha encontrado su
propia riqueza en la integración. Es-
te espíritu amplio, esta capacidad de
mirar más allá de las propias fronte-
ras rejuvenece, permite volver a en-
contrar el brillo perdido.
Refiriéndose a Chipre, los Hechos
de los Apóstoles narran que Pablo y
Bernabé «atravesaron toda la isla
hasta llegar a Pafos» (Hch 13,6). Para
mí es un motivo de alegría atravesar
durante estos días la historia y el al-
ma de esta tierra, con el deseo de
que su anhelo de unidad y su mensa-
je de belleza sigan guiando su cami-
no. O Theós na evloghí tin Kípro!
[¡Que Dios bendiga a Chipre!]

Con el Santo Sínodo en la catedral ortodoxa

No resignarse a las divisiones
La mañana del viernes, 3 de diciembre, segundo día del 35º viaje inter-
nacional, el Papa llegó en automóvil al arzobispado ortodoxo de Chipre
en Nicosia para la visita de cortesía a Su Beatitud Chrysostomos II, a la
que después siguió el encuentro con el Santo Sínodo en la catedral orto-
doxa. En el interior del templo dedicado a san Juan, después del saludo
dirigido por el obispo ortodoxo de Chipre, el Papa pronunció el siguiente
d i s c u rs o .

Beatitud, queridos obispos del Santo Sínodo:
Estoy contento de encontrarme entre ustedes y les agradez-
co la cordial acogida. Gracias, querido hermano, por sus
palabras, por la apertura del corazón y por el compromiso
de promover el diálogo entre nosotros. Deseo extender mi
saludo a los sacerdotes, a los diáconos y a todos los fieles de
la Iglesia ortodoxa de Chipre, recordando particularmente
a los monjes y las monjas, que con su oración purifican y
elevan la fe de todos.
La gracia de estar aquí me lleva a pensar que tenemos un
origen apostólico común: Pablo atravesó Chipre y poste-
riormente llegó a Roma. Por tanto, descendemos del mis-
mo ardor apostólico y nos une un único camino: el del
Evangelio. Me agrada ver que segui-
mos caminando en la misma dirección,
en busca de una fraternidad cada vez
mayor y de la unidad plena. En este re-
tazo de la Tierra Santa que difunde la
gracia de los Santos Lugares en el Me-
diterráneo, viene con naturalidad el re-
cuerdo de tantas páginas y figuras bí-
blicas. Entre todas, quisiera referirme
de nuevo a san Bernabé, destacando al-
gunos aspectos que pueden orientar-
nos en el camino.
«José, a quien los apóstoles llamaban
“Bernab é”» (Hch 4,36): así es presenta-
do en los Hechos de los Apóstoles. Lo
conocemos y veneramos por su sobre-
nombre, debido a lo mucho que este
definía su persona. Ahora bien, la pala-
bra Bernabé significa al mismo tiempo
“hijo del consuelo” e “hijo de la exhortación”. Es hermoso
que en su figura se fundan ambas características, indispen-
sables para el anuncio del Evangelio. En efecto, todo con-
suelo verdadero no puede ser intimista, sino que debe tra-
ducirse en exhortación, orientar la libertad hacia el bien. Al
mismo tiempo, cada exhortación en la fe no puede más que
fundarse en la presencia consoladora de Dios y estar acom-
pañada por la caridad fraterna.
De este modo Bernabé, hijo del consuelo, nos exhorta a
nosotros sus hermanos a emprender la misma misión de
proclamar el Evangelio a los hombres, invitándonos a
comprender que el anuncio no puede basarse en exhorta-
ciones generales, en la repetición de preceptos y normas
que observar, como se ha hecho con frecuencia. Hay que
seguir el camino del encuentro personal, prestar atención a
las preguntas de la gente, a sus necesidades existenciales.
Para ser hijos del consuelo, antes de decir cualquier cosa, es
necesario escuchar, dejarse interrogar, descubrir al otro,
compartir: porque el Evangelio se transmite por la comu-
nión. Esto es lo que, como católicos, deseamos vivir en los
próximos años, redescubriendo la dimensión sinodal,
constitutiva del ser de la Iglesia. Y en esto sentimos la nece-
sidad de caminar más intensamente con ustedes, queridos
hermanos, que por medio de la experiencia de su sinodali-
dad pueden sernos verdaderamente de gran ayuda. Gra-
cias por su colaboración fraterna, que también se manifies-
ta en la participación activa en la Comisión mixta interna-
cional para el diálogo teológico entre la Iglesia católica y la
Iglesia ortodoxa.
Deseo de corazón que aumenten las posibilidades de en-
contrarnos, de conocernos mejor, de derribar muchos pre-
conceptos y de disponernos para una escucha serena de las
respectivas experiencias de fe. Será una exhortación esti-
mulante para que cada uno ofrezca lo mejor y esto dará un
fruto espiritual de consolación a todos. El apóstol Pablo,
de quien descendemos, habla a menudo de consolación y
es hermoso imaginar que Bernabé, hijo del consuelo, haya
sido el inspirador de algunas palabras suyas, como aquellas

del comienzo de la segunda Carta a los corintios, con las
que recomienda que nos consolemos mutuamente con el
mismo consuelo que recibimos de Dios (cf. 2 Co 1,3-5). En
este sentido, queridos hermanos, deseo asegurarles mi ora-
ción y cercanía, así como la de la Iglesia católica, tanto en
los problemas más dolorosos que los angustian como en las
esperanzas más hermosas y audaces que los animan. Las
tristezas y las alegrías de ustedes nos pertenecen, las senti-
mos nuestras; y también sentimos que necesitamos mucho
de sus oraciones. A continuación —segundo aspecto—, san
Bernabé es presentado en los Hechos de los Apóstoles co-
mo «un levita nacido en Chipre» (Hch 4,36). El texto no
agrega otros detalles, ni en cuanto a su aspecto ni en cuanto
a su persona, pero inmediatamente después revela a Berna-
bé por medio de una acción emblemática: «vendió un cam-
po de su propiedad, llevó el importe y lo puso a disposición
de los apóstoles» (v. 37). Este magnífico gesto sugiere que
para revitalizarnos en la comunión y en la misión también
nosotros hemos de tener la valentía de despojarnos de
aquello que, aun siendo valioso, es terreno, para favorecer
la plenitud de la unidad. No me refiero ciertamente a lo

que es sagrado y nos ayuda a encon-
trar al Señor, sino al riesgo de abso-
lutizar ciertos usos y costumbres
que no son esenciales para vivir la
fe. No nos dejemos paralizar por el
temor de abrirnos y de realizar ges-
tos audaces, no secundemos el “ca -
rácter irreconciliable de las diferen-
cias” que no encuentra correspon-
dencia en el Evangelio. No permita-
mos que las tradiciones —en plural y
con la “t”minúscula— tiendan a pre-
valecer sobre la Tradición —en sin-
gular y con la “t” mayúscula—. Esta
nos exhorta a imitar a Bernabé, a
dejar cuanto, aun siendo bueno,
puede comprometer la plenitud de
la comunión, el primado de la cari-
dad y la necesidad de la unidad.

Bernabé, dejando todo lo que poseía a los pies de los após-
toles, entró en sus corazones. También nosotros estamos
invitados por el Señor a redescubrirnos como parte del
mismo Cuerpo, a abajarnos hasta los pies de los hermanos.
Es cierto que la historia, en el campo de nuestras relacio-
nes, ha abierto amplios surcos entre nosotros, pero el Espí-
ritu Santo desea que volvamos a acercarnos con humildad
y respeto. Él nos invita a no resignarnos frente a las divisio-
nes del pasado y a cultivar juntos el campo del Reino, con
paciencia, asiduidad y de modo concreto. Porque si deja-
mos de lado teorías abstractas y trabajamos juntos codo a
codo —por ejemplo, en la caridad, en la educación y en la
promoción de la dignidad humana—, redescubriremos al
hermano y la comunión madurará por sí misma, para glo-
ria de Dios. Cada uno mantendrá las propias maneras y el
propio estilo pero, con el tiempo, el trabajo conjunto acre-
centará la concordia y se mostrará fecundo. Así como estas
tierras mediterráneas fueron embellecidas por el trabajo
respetuoso y paciente del hombre, también nosotros culti-
vemos, con la ayuda de Dios y con humilde perseverancia,
nuestra comunión apostólica.
Por ejemplo, es un buen fruto lo que sucede aquí en Chipre
en la iglesia de “Nuestra Señora de la Ciudad de oro”. El
templo, dedicado a la Panaghia Chrysopolitissa, es actualmen-
te lugar de culto para varias confesiones cristianas, amado
por la población y elegido con frecuencia para las celebra-
ciones de los matrimonios. Es por tanto un signo de comu-
nión de fe y de vida, bajo la mirada de la Santa Madre de
Dios, que reúne a sus hijos. Además, dentro del complejo
se conserva una columna donde, según la tradición, san Pa-
blo sufrió treinta y nueve azotes por haber anunciado la fe
en Pafos. La misión, así como la comunión, pasa siempre a
través de sacrificios y pruebas.
El tercer aspecto que destaco de la figura de Bernabé es
precisamente una prueba, la cual marcó su historia y los
orígenes de la difusión del Evangelio en estas tierras. Al re-
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Deseo asegurarles mi oración y
cercanía, así como la de la
Iglesia católica, tanto en los
problemas más dolorosos que
los angustian como en las
esperanzas más hermosas y
audaces que los animan. Las
tristezas y las alegrías de
ustedes nos pertenecen, las
sentimos nuestras
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No resignarse
a las divisiones

gresar a Chipre con Pablo y Marcos,
Bernabé encontró a Elimas, “mago
y falso profeta”, que se les opuso
con malicia, tratando de torcer los
caminos derechos del Señor (cf. Hch
13,6.8.10). Tampoco hoy faltan fal-
sedades y engaños que el pasado
nos pone delante y que obstaculi-
zan el camino. Siglos de división y
distancias que han llevado a asimi-
lar, aun involuntariamente, no po-
cos prejuicios hostiles respecto a los
demás, preconceptos basados a me-
nudo en informaciones deficientes
y distorsionadas, divulgadas por
una lectura agresiva y polémica. Pe-
ro todo esto tuerce el camino de
Dios, que se orienta hacia la concor-
dia y la unidad. Queridos herma-
nos, la santidad de Bernabé es elo-
cuente también para nosotros.
Cuántas veces en la historia, entre
los mismos cristianos nos hemos
preocupado por oponernos a los
demás, en lugar de acoger dócil-
mente el camino de Dios, que tien-
de a recomponer las divisiones en la
caridad. Cuántas veces hemos
agrandado y difundido prejuicios
sobre los demás, en vez de cumplir
la exhortación que el Señor repite
especialmente en el Evangelio escri-
to por Marcos, quien fuera con Ber-
nabé a esta isla: hacerse pequeños y
servir a los demás (cf. Mc 9,35; 10,43-
44).
Beatitud, hoy en nuestro diálogo he
quedado conmovido cuando usted
habló de la Iglesia Madre. Nuestra
Iglesia es madre, es una madre que
siempre reúne a sus hijos con ternu-
ra. Confiamos en esta Madre Igle-
sia, que nos reúne a todos y que, con
paciencia, ternura y valentía, nos
conduce hacia adelante en el cami-
no del Señor. Pero, para sentir la
maternidad de la Iglesia, todos no-
sotros tenemos que ir allí donde la
Iglesia es madre. Todos nosotros,
con nuestras diferencias, pero todos
hijos de la Iglesia Madre. Gracias
por esa reflexión que hoy ha hecho
conmigo.
Supliquemos al Señor sabiduría y
valentía para seguir sus caminos y
no los nuestros. Pidámoslo por in-
tercesión de los santos. Leontios
Machairas, cronista del siglo X V, de-
finió a Chipre como la “Isla santa”
por la cantidad de mártires y beatos
que esta tierra ha conocido a lo lar-
go de los siglos. Además de los más
célebres y venerados, como Berna-
bé, Pablo y Marcos, Epifanio, Bár-
bara, Espiridón, hay muchos otros,
multitudes innumerables de santos
que, unidos en la única Iglesia ce-
lestial —la Iglesia Madre—, nos im-
pulsan a navegar juntos hacia el
puerto por el que todos suspiramos.
Desde el más allá invitan a que ha-
gamos de Chipre —que ya es un
puente entre Oriente y Occidente—
un puente entre el cielo y la tierra.
Que así sea, para gloria de la Santí-
sima Trinidad, para nuestro bien y
para el bien el de todos. Gracias.

VIENE DE LA PÁGINA 3

La oración ecuménica con los migrantes en la iglesia de la Santa Cruz en Nicosia

El alambre de púas del odio delante
de quien pide libertad y pan

Queridos hermanos y hermanas:
Es una gran alegría estar aquí con
ustedes y concluir mi visita a Chi-
pre con este encuentro de oración.
Agradezco a los Patriarcas Pizzaba-
lla y Béchara Raï, así como también
a la señora Elisabeth de Cáritas.
Saludo con afecto y gratitud a los
Representantes de las diversas con-
fesiones cristianas presentes en Chi-
p re .
A ustedes, jóvenes migrantes que
han dado sus testimonios, deseo
decirles un enorme “gracias” de co-
razón. Había recibido los testimo-
nios con anticipación, hace aproxi-
madamente un mes, y me habían
emocionado mucho, y también hoy
me han conmovido nuevamente al
escucharlos. Pero no es sólo emo-
ción, es mucho más, es la conmo-
ción que viene de la belleza de la
verdad, como la de Jesús cuando

exclamó: «Yo te alabo, Padre, Se-
ñor del cielo y de la tierra, porque
has revelado todo esto a los peque-
ños y lo has ocultado a los sabios y
a los astutos» (Mt 11,25). También
yo alabo al Padre celestial porque
esto sucede hoy, aquí —como tam-
bién en todo el mundo—, Dios re-
vela su Reino a los pequeños: Rei-
no de amor, de justicia y de paz.
Después de escucharlos a ustedes
comprendemos mejor toda la fuerza
profética de la Palabra de Dios que,
por medio del apóstol Pablo, dice:
«Ustedes ya no son extraños ni fo-
rasteros, sino conciudadanos de los
santos y familia de Dios» (Ef 2,19).

Fueron palabras escritas a los cris-
tianos de Éfeso —no lejos de aquí—;
muy distantes en el tiempo, pero
palabras tan cercanas, que son más
actuales que nunca, como si hubie-
ran sido escritas hoy para nosotros:
“Ustedes no son forasteros, sino
conciudadanos”. Esta es la profecía

de la Iglesia, una comunidad que
encarna —con todos los límites hu-
manos— el sueño de Dios. Porque
también Dios sueña, como tú, Ma-
riamie, que vienes de la República

Democrática del Congo y te has
definido “llena de sueños”. Como
tú, Dios sueña un mundo de paz,
en el que sus hijos viven como her-
manos y hermanas. Dios quiere es-
to, Dios sueña esto. Somos noso-
tros los que no lo queremos.
Su presencia, hermanos y hermanas
migrantes, es muy significativa en
esta celebración. Sus testimonios
son como un “esp ejo” para noso-
tros, comunidades cristianas. Cuan-
do tú, Thamara, que vienes de Sri
Lanka, dices: “A menudo me pre-
guntan quién soy”: la brutalidad de
la migración pone en juego la pro-
pia identidad. “Pero, ¿este soy yo?

No lo sé. ¿Dónde están mis raíces?
¿Quién soy?”. Y cuando dices esto,
nos recuerdas que también a noso-
tros se nos hace a veces esta pre-
gunta: “¿Quién eres tú?”. Y, lamen-
tablemente, con frecuencia lo que
se quiere decir es: “¿De qué parte
estás? ¿A qué grupo perteneces?”.
Pero como tú nos has dicho, no so-
mos números, no somos individuos
que haya que catalogar: somos
“hermanos”, “amigos”, “c re y e n t e s ”
y “prójimos” los unos de los otros.
Pero cuando los intereses de grupo
o los intereses políticos, también de

las naciones, presionan, muchos de
entre nosotros son apartados y, sin
quererlo, se ven esclavos. Porque el
interés siempre esclaviza, siempre
crea esclavos. El amor que es am-

plio y que es contrario al odio, nos
hace libres.
Cuando tú, Maccolins, que vienes
de Camerún, dices que a lo largo
de tu vida has sido “herido por el
o dio”, tú estás hablando de esto, de
estas heridas de los intereses; y nos
recuerdas que el odio también ha
contaminado nuestras relaciones
entre cristianos. Y esto, como tú
has dicho, deja una marca, una
marca profunda que dura mucho
tiempo: es un veneno. Sí, lo has ex-
presado con tu pasión: el odio es
un veneno del que resulta difícil
desintoxicarse. Y el odio es una
mentalidad distorsionada que, en

En la tarde del viernes 3 de diciembre, el Papa Francisco guió la oración ecuménica con
los migrantes en la iglesia de la Santa Cruz en Nicosia. Después del saludo dirigido por
el patriarca de Jerusalén de los latinos Pierbattista Pizzaballa, el Pontífice escuchó los
testimonios de una voluntaria de Cáritas chipriota y de cuatro jóvenes migrantes, que ins-
piraron su reflexión. A continuación el texto.

Nuestra dignidad no se vende, no se alquila, no se pierde. La
frente alta: yo soy digno hijo de Dios. El reconocimiento
efectivo de la dignidad de toda persona humana: este es el
fundamento ético, un fundamento universal
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No resignarse
a las divisiones

gresar a Chipre con Pablo y Marcos,
Bernabé encontró a Elimas, “mago
y falso profeta”, que se les opuso
con malicia, tratando de torcer los
caminos derechos del Señor (cf. Hch
13,6.8.10). Tampoco hoy faltan fal-
sedades y engaños que el pasado
nos pone delante y que obstaculi-
zan el camino. Siglos de división y
distancias que han llevado a asimi-
lar, aun involuntariamente, no po-
cos prejuicios hostiles respecto a los
demás, preconceptos basados a me-
nudo en informaciones deficientes
y distorsionadas, divulgadas por
una lectura agresiva y polémica. Pe-
ro todo esto tuerce el camino de
Dios, que se orienta hacia la concor-
dia y la unidad. Queridos herma-
nos, la santidad de Bernabé es elo-
cuente también para nosotros.
Cuántas veces en la historia, entre
los mismos cristianos nos hemos
preocupado por oponernos a los
demás, en lugar de acoger dócil-
mente el camino de Dios, que tien-
de a recomponer las divisiones en la
caridad. Cuántas veces hemos
agrandado y difundido prejuicios
sobre los demás, en vez de cumplir
la exhortación que el Señor repite
especialmente en el Evangelio escri-
to por Marcos, quien fuera con Ber-
nabé a esta isla: hacerse pequeños y
servir a los demás (cf. Mc 9,35; 10,43-
44).
Beatitud, hoy en nuestro diálogo he
quedado conmovido cuando usted
habló de la Iglesia Madre. Nuestra
Iglesia es madre, es una madre que
siempre reúne a sus hijos con ternu-
ra. Confiamos en esta Madre Igle-
sia, que nos reúne a todos y que, con
paciencia, ternura y valentía, nos
conduce hacia adelante en el cami-
no del Señor. Pero, para sentir la
maternidad de la Iglesia, todos no-
sotros tenemos que ir allí donde la
Iglesia es madre. Todos nosotros,
con nuestras diferencias, pero todos
hijos de la Iglesia Madre. Gracias
por esa reflexión que hoy ha hecho
conmigo.
Supliquemos al Señor sabiduría y
valentía para seguir sus caminos y
no los nuestros. Pidámoslo por in-
tercesión de los santos. Leontios
Machairas, cronista del siglo X V, de-
finió a Chipre como la “Isla santa”
por la cantidad de mártires y beatos
que esta tierra ha conocido a lo lar-
go de los siglos. Además de los más
célebres y venerados, como Berna-
bé, Pablo y Marcos, Epifanio, Bár-
bara, Espiridón, hay muchos otros,
multitudes innumerables de santos
que, unidos en la única Iglesia ce-
lestial —la Iglesia Madre—, nos im-
pulsan a navegar juntos hacia el
puerto por el que todos suspiramos.
Desde el más allá invitan a que ha-
gamos de Chipre —que ya es un
puente entre Oriente y Occidente—
un puente entre el cielo y la tierra.
Que así sea, para gloria de la Santí-
sima Trinidad, para nuestro bien y
para el bien el de todos. Gracias.
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La oración ecuménica con los migrantes en la iglesia de la Santa Cruz en Nicosia

El alambre de púas del odio delante
de quien pide libertad y pan

Queridos hermanos y hermanas:
Es una gran alegría estar aquí con
ustedes y concluir mi visita a Chi-
pre con este encuentro de oración.
Agradezco a los Patriarcas Pizzaba-
lla y Béchara Raï, así como también
a la señora Elisabeth de Cáritas.
Saludo con afecto y gratitud a los
Representantes de las diversas con-
fesiones cristianas presentes en Chi-
p re .
A ustedes, jóvenes migrantes que
han dado sus testimonios, deseo
decirles un enorme “gracias” de co-
razón. Había recibido los testimo-
nios con anticipación, hace aproxi-
madamente un mes, y me habían
emocionado mucho, y también hoy
me han conmovido nuevamente al
escucharlos. Pero no es sólo emo-
ción, es mucho más, es la conmo-
ción que viene de la belleza de la
verdad, como la de Jesús cuando

exclamó: «Yo te alabo, Padre, Se-
ñor del cielo y de la tierra, porque
has revelado todo esto a los peque-
ños y lo has ocultado a los sabios y
a los astutos» (Mt 11,25). También
yo alabo al Padre celestial porque
esto sucede hoy, aquí —como tam-
bién en todo el mundo—, Dios re-
vela su Reino a los pequeños: Rei-
no de amor, de justicia y de paz.
Después de escucharlos a ustedes
comprendemos mejor toda la fuerza
profética de la Palabra de Dios que,
por medio del apóstol Pablo, dice:
«Ustedes ya no son extraños ni fo-
rasteros, sino conciudadanos de los
santos y familia de Dios» (Ef 2,19).

Fueron palabras escritas a los cris-
tianos de Éfeso —no lejos de aquí—;
muy distantes en el tiempo, pero
palabras tan cercanas, que son más
actuales que nunca, como si hubie-
ran sido escritas hoy para nosotros:
“Ustedes no son forasteros, sino
conciudadanos”. Esta es la profecía

de la Iglesia, una comunidad que
encarna —con todos los límites hu-
manos— el sueño de Dios. Porque
también Dios sueña, como tú, Ma-
riamie, que vienes de la República

Democrática del Congo y te has
definido “llena de sueños”. Como
tú, Dios sueña un mundo de paz,
en el que sus hijos viven como her-
manos y hermanas. Dios quiere es-
to, Dios sueña esto. Somos noso-
tros los que no lo queremos.
Su presencia, hermanos y hermanas
migrantes, es muy significativa en
esta celebración. Sus testimonios
son como un “esp ejo” para noso-
tros, comunidades cristianas. Cuan-
do tú, Thamara, que vienes de Sri
Lanka, dices: “A menudo me pre-
guntan quién soy”: la brutalidad de
la migración pone en juego la pro-
pia identidad. “Pero, ¿este soy yo?

No lo sé. ¿Dónde están mis raíces?
¿Quién soy?”. Y cuando dices esto,
nos recuerdas que también a noso-
tros se nos hace a veces esta pre-
gunta: “¿Quién eres tú?”. Y, lamen-
tablemente, con frecuencia lo que
se quiere decir es: “¿De qué parte
estás? ¿A qué grupo perteneces?”.
Pero como tú nos has dicho, no so-
mos números, no somos individuos
que haya que catalogar: somos
“hermanos”, “amigos”, “c re y e n t e s ”
y “prójimos” los unos de los otros.
Pero cuando los intereses de grupo
o los intereses políticos, también de

las naciones, presionan, muchos de
entre nosotros son apartados y, sin
quererlo, se ven esclavos. Porque el
interés siempre esclaviza, siempre
crea esclavos. El amor que es am-

plio y que es contrario al odio, nos
hace libres.
Cuando tú, Maccolins, que vienes
de Camerún, dices que a lo largo
de tu vida has sido “herido por el
o dio”, tú estás hablando de esto, de
estas heridas de los intereses; y nos
recuerdas que el odio también ha
contaminado nuestras relaciones
entre cristianos. Y esto, como tú
has dicho, deja una marca, una
marca profunda que dura mucho
tiempo: es un veneno. Sí, lo has ex-
presado con tu pasión: el odio es
un veneno del que resulta difícil
desintoxicarse. Y el odio es una
mentalidad distorsionada que, en

En la tarde del viernes 3 de diciembre, el Papa Francisco guió la oración ecuménica con
los migrantes en la iglesia de la Santa Cruz en Nicosia. Después del saludo dirigido por
el patriarca de Jerusalén de los latinos Pierbattista Pizzaballa, el Pontífice escuchó los
testimonios de una voluntaria de Cáritas chipriota y de cuatro jóvenes migrantes, que ins-
piraron su reflexión. A continuación el texto.

Nuestra dignidad no se vende, no se alquila, no se pierde. La
frente alta: yo soy digno hijo de Dios. El reconocimiento
efectivo de la dignidad de toda persona humana: este es el
fundamento ético, un fundamento universal
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vez de hacer que nos reconozcamos
hermanos, lleva a que nos veamos
como adversarios, como rivales, o si
no como objetos que se venden o
se explotan.
Cuando tú, Rozh, que vienes de
Irak, dices que eres “una persona
en camino”, nos recuerdas que tam-
bién nosotros somos una comuni-
dad en camino, que estamos en
marcha del conflicto a la comunión.
En este camino, que es largo y está
formado por subidas y bajadas, no
nos deben asustar las diferencias
entre nosotros, sino más bien, sí de-
ben darnos miedo nuestras cerrazo-
nes, y nuestros prejuicios, que impi-
den que nos encontremos realmente
y que caminemos juntos. Las cerra-
zones y los prejuicios vuelven a
construir entre nosotros ese muro
de separación que Cristo ha derri-
bado, es decir, la enemistad (cf. Ef
2,14). Y entonces nuestro viaje ha-

cia la unidad plena podrá avanzar
en la medida en que tengamos to-
dos juntos la mirada fija en Jesús,
en Él, que es «nuestra paz» (ibíd.),
que es la «piedra principal» (v. 20).
Y Él, el Señor Jesús, viene a nues-
tro encuentro en el rostro del her-
mano marginado y descartado, en
el rostro del migrante despreciado,
rechazado, oprimido, explotado.
Pero también —como has dicho
tú—, en el rostro del migrante que
está en camino hacia algo, hacia
una esperanza, hacia una conviven-
cia más humana.
Y así Dios nos habla a través de sus
sueños. El peligro es que muchas
veces no dejamos entrar los sueños
dentro de nosotros, preferimos dor-
mir y no soñar. Es más fácil mirar a
otra parte. Y en este mundo nos
acostumbramos a la cultura de la
indiferencia, a la cultura de mirar a
otro lado, y dormirnos así, tranqui-
los. Pero por este camino nunca se
puede soñar. Es duro. Dios habla
por medio de sus sueños. Dios no
habla por medio de las personas
que no pueden soñar nada, porque
tienen todo o porque su corazón se
ha endurecido. Dios también a no-
sotros nos llama a no resignarnos a
vivir en un mundo dividido, a no
resignarnos a comunidades cristia-
nas divididas, sino a caminar en la
historia atraídos por el sueño de
Dios, que es una humanidad sin
muros de separación, liberada de la
enemistad, sin más forasteros sino
sólo conciudadanos, como nos de-
cía Pablo en el pasaje que he cita-
do. Diferentes, es verdad, y orgullo-
sos de nuestras peculiaridades; or-
gullosos de ser diferentes, de estas
peculiaridades que son un don de
Dios, Diferentes, orgullosos de ser-
lo, pero siempre reconciliados,
siempre hermanos.

Que esta isla, marcada por una do-
lorosa división —estoy mirando el
muro, allí [a través de la puerta
abierta de la Iglesia]—, pueda con-
vertirse con la gracia de Dios en ta-
ller de fraternidad. Yo agradezco a
todos los que trabajan por esto.
Pensar que esta isla es generosa, pe-
ro no puede hacerlo todo, porque
el número de gente que llega es su-
perior a sus posibilidades de incor-
porar, de integrar, de acompañar,
de promover. Su cercanía geográfi-
ca facilita, pero no es fácil. Debe-
mos entender los límites que tienen
los gobernantes de esta isla. Pero
siempre está presente en esta isla, y
lo he visto en los responsables que
he visitado, [el compromiso] de
convertirse, con la gracia de Dios,
en taller de fraternidad. Y podrá
serlo con dos condiciones: la prime-
ra es el reconocimiento efectivo de
la dignidad de cada persona huma-

na (cf. Carta enc. Fratelli tutti, 8).
Nuestra dignidad no se vende, no
se alquila, no se pierde. La frente
alta: yo soy digno hijo de Dios. El
reconocimiento efectivo de la digni-
dad de toda persona humana: este
es el fundamento ético, un funda-
mento universal que está también
en el centro de la doctrina social
cristiana. La segunda condición es
la apertura confiada a Dios, Padre
de todos, y este es el “fermento”
que estamos llamados a ser como
creyentes (cf. ibíd., 272).
Con estas condiciones es posible
que el sueño se traduzca en un via-
je cotidiano, hecho de pasos con-
cretos que van del conflicto a la co-
munión, del odio al amor, de la
huida al encuentro. Un camino pa-
ciente que, día tras día, nos hace
entrar en la tierra que Dios ha pre-
parado para nosotros, la tierra don-
de, si te preguntan: “¿Quién eres?”,
puedes responder a cara descubier-
ta: “Mira, soy tu hermano, ¿no me
cono ces?”. Y andar así, lentamen-
te.
Escuchándolos a ustedes, mirándo-
los a la cara, la memoria va más
allá, va a los sufrimientos. Ustedes
llegaron aquí, pero, ¿cuántos de sus
hermanos y hermanas se quedaron
en el camino? ¿Cuántos, desespera-
dos, empezaron el viaje en condi-
ciones muy difíciles, incluso preca-
rias, y no pudieron llegar? Pode-
mos decir que este mar se ha con-
vertido en un gran cementerio. Mi-
rándolos a ustedes veo los sufri-
mientos del camino, tantos que han
sido secuestrados, vendidos, explo-
tados; todavía están en camino, no
sabemos dónde. Es la historia de
una esclavitud, una esclavitud uni-
versal. Nosotros miramos lo que su-
cede, y lo peor es que nos estamos
acostumbrando a esto: “Ah, sí, hoy

se hundió un barco, allí, muchos
d e s a p a re c i d o s ”. Pero mira que este
acostumbrarse es una enfermedad
grave, es una enfermedad muy gra-
ve y no hay antibiótico para esta
enfermedad. Debemos reaccionar
contra este vicio de acostumbrarse a
leer estas tragedias en los periódi-
cos o escucharlas en otros medios

de comunicación. Mirándolos a us-
tedes, pienso en tantos que tuvieron
que regresar porque los rechazaron
y terminaron en los campos de re-
fugiados, verdaderos campos de
concentración, donde las mujeres
son vendidas, los hombres tortura-
dos, esclavizados. Nosotros nos la-
mentamos cuando leemos las histo-
rias de los campos de concentración
del siglo pasado, los de los nazis,
los de Stalin, nos lamentamos cuan-
do vemos eso y decimos: “Pe ro ,
¿cómo es posible que haya sucedi-
do eso?”. Hermanos y hermanas:
está sucediendo hoy, en las costas
cercanas. Lugares de esclavitud. He
visto algunos testimonios grabados
de eso: lugares de tortura, de venta
de personas. Esto lo digo porque es
mi responsabilidad ayudar a que
abramos los ojos. La migración for-
zada no es una costumbre casi tu-
rística, ¡por favor! Y el pecado que
tenemos dentro nos impulsa a pen-
sar así: “Pobre gente, pobre gente”.
Y con ese “pobre gente” b orramos

todo. Es la guerra de este momen-
to, es el sufrimiento de hermanos y
hermanas que nosotros no podemos
callar. Aquellos que han dado todo
lo que tenían para subir a un barco,
de noche sin saber si llegarían. Y
después, tantos de ellos son recha-
zados y terminan en los campos de
concentración, verdaderos lugares

de confinamiento, de tortura y de
esclavitud.
Esta es la historia de esta civiliza-
ción desarrollada, que nosotros lla-
mamos Occidente. Y después —p er-
dónenme, pero quisiera decir lo que
tengo en el corazón, al menos para
rezar unos por otros y hacer algo—,
después los alambres de púas. Uno
lo veo aquí: esta es una guerra de
odio que divide a un país. Pero los
alambres de púas, en otros lugares
donde están, se ponen para no de-
jar entrar al refugiado, al que viene
a pedir libertad, pan, ayuda, her-
mandad, alegría, que está huyendo
del odio y se encuentra ante un
odio que se llama alambre de púas.
Que el Señor despierte las concien-
cias de todos nosotros frente a estas
cosas.
Y perdónenme si he dicho las cosas
como son, pero no podemos callar
y mirar a otro lado, en esta cultura
de la indiferencia.
Que el Señor los bendiga a todos.
Gracias.

Esta es la historia de esta civilización desarrollada, que nosotros
llamamos Occidente. Y después —perdónenme, pero quisiera
decir lo que tengo en el corazón, al menos para rezar unos por
otros y hacer algo—, después los alambres de púas

Nosotros nos lamentamos cuando leemos las historias de los
campos de concentración del siglo pasado, los de los nazis, los
de Stalin, nos lamentamos cuando vemos eso y decimos: “Pe ro ,
¿cómo es posible que haya sucedido eso?”



Del 12 al 18 de diciembre de 2021

L’OSSERVATORE ROMANOpágina 6 domingo 12 de diciembre de 2021

Con los jóvenes reunidos en la escuela San Dionisio de las hermanas ursulinas en Marusi

El sueño de la fraternidad para vencer
al miedo y la desesperación

El último encuentro del viaje en Grecia el
Papa quiso reservarlo a los jóvenes. Se reunió
con ellos en la mañana del lunes 6 de diciem-
bre, en la escuela San Dionisio de las herma-
nas ursulinas en Marusi, en la periferia de
Atenas. Publicamos a continuación el discur-
so pronunciado por el Pontífice después del
saludo dirigido por el representante de la
pastoral juvenil y los testimonios de una jo-
ven filipina, de una joven de Tinos y de un jo-
ven sirio.

Queridos hermanos y hermanas:
Kaliméra sas! [¡Buenos días!]
Les agradezco por haber venido has-
ta aquí, muchos de ustedes desde lu-
gares lejanos. Efcharistó! [¡Gracias!]
Estoy contento de encontrarme con
ustedes finalizando mi visita a Gre-
cia, y aprovecho la ocasión para re-
novar mi gratitud por la acogida y
por todo el trabajo que llevaron ade-
lante para organizarla. Efcharistó!
Sus hermosos testimonios me han
impresionado. Ya los había leído y
retomo ahora con ustedes algunas
partes.
Katerina, nos has hablado de tus re-
currentes dudas de fe. Quisiera de-
cirte a ti y a todos ustedes, no tengan
miedo de las dudas, porque no son
faltas de fe. No tengan miedo de las
dudas; al contrario, las dudas son
“vitaminas de la fe”, ayudan a robus-
tecerla, a hacerla más fuerte, es decir,
más consciente, la hacen crecer, la
hacen más libre y más madura. La
hacen más disponible a ponerse en
camino, a seguir adelante cada día
con humildad. Y la fe es precisamen-
te esto, un camino cotidiano con Je-
sús que nos lleva de la mano, nos
acompaña, nos alienta y, cuando cae-
mos, vuelve a levantarnos; nunca se

atemoriza. Es como una historia de
amor, donde siempre se sigue ade-
lante juntos, día tras día. Y como en
una historia de amor, llegan momen-
tos en los que es necesario interrogar-
se, hacerse preguntas. Y hace bien,
hace crecer el nivel de la relación. Y
esto es muy importante para ustedes,
porque ustedes no pueden ir ciegos
por el camino de la fe, no, sino que
tienen que dialogar con Dios, con la
propia conciencia y con los demás.
Quisiera destacar un punto impor-
tante en la experiencia de Katerina.
A veces, frente a las incomprensiones
o a las dificultades de la vida, en los
momentos de soledad o de desilu-
sión, esta duda puede llamar a la
puerta de nuestro corazón: “Quizá
soy yo que no voy bien, tal vez estoy
equivocado, estoy equivocada”.
Amigos, es una tentación que hay
que rechazar. El diablo nos mete esta
duda en el corazón para arrojarnos
en la tristeza. ¿Qué hay que hacer?
¿Qué hay que hacer cuando una du-
da de este tipo se vuelve sofocante y
no nos deja en paz, cuando se pierde
la confianza y no se sabe por dónde
comenzar? Es necesario volver a en-
contrar el punto de partida. ¿Cuál
es? Para comprenderlo, pongámonos
a la escucha de vuestra gran cultura
clásica. ¿Saben cuál fue el punto de
partida de la filosofía, pero también
del arte, de la cultura y de la ciencia?
¿Saben cuál? Todo comenzó por una
chispa, por un descubrimiento que se
expresa con una palabra magnífica:
thaumàzein. Es el maravillarse, el
asombro. Así comenzó la filosofía, de
maravillarse frente a aquello que es,
frente a nuestra existencia, a la armo-
nía de la creación y al misterio de la

vida.
Pero el asombro no es sólo el comien-
zo de la filosofía, sino también el ini-
cio de nuestra fe. El Evangelio nos
dice muchas veces que cuando al-
guien encuentra a Jesús se asombra,
siente admiración. En el encuentro
con Dios está siempre ese estupor,
que es el inicio del diálogo con Dios.
Y esto es así porque tener fe no con-
siste principalmente en un conjunto
de cosas que hay que creer y de pre-
ceptos que hay que cumplir. El cora-
zón de la fe no es una idea, no es una
moral; el corazón de la fe es una rea-
lidad, una realidad bellísima que no
depende de nosotros y que nos deja
con la boca abierta: ¡somos hijos
amados de Dios! Este es el corazón
de la fe: ¡somos hijos amados de
Dios! Hijos amados, tenemos un Pa-
dre que vela por nosotros y que nun-
ca deja de amarnos. Reflexionemos:
cualquier cosa que tú pienses o ha-
gas, aunque sea lo peor, Dios sigue
amándote. Yo quisiera que entiendan
bien esto: Dios no se cansa de amar.
Alguno puede decirme: “Pero si yo
caigo en las cosas más feas, ¿Dios me
ama?”. Dios te ama. “Y si yo soy un
traidor, un pecador tremendo, y aca-
bo mal, en la droga, ¿Dios me ama?”.
Dios te ama. Dios ama siempre. No
puede dejar de amar. Ama siempre y
a pesar de todo, mira tu vida y la ve
muy buena (cf. Gn 1,31). Nunca se
arrepiente de nosotros. Si nos pone-
mos delante del espejo quizá no nos
vemos como quisiéramos, porque co-
rremos el riesgo de centrarnos en lo
que no nos gusta. Pero si nos pone-
mos ante Dios la perspectiva cambia.
No podemos más que asombrarnos
de que seamos para Él, a pesar de to-

das nuestras debilidades y nuestros
pecados, hijos amados desde siempre
y para siempre. Entonces, más que
comenzar la jornada frente al espejo,
¿por qué no abres la ventana de tu
habitación y te detienes en todo, en
todo lo hermoso que existe, en todo
lo hermoso que ves? Sal de ti mismo.
Queridos jóvenes, piensen que, si a
nuestros ojos la creación es hermosa,
a los ojos de Dios cada uno de uste-
des es infinitamente hermoso. Él, di-
ce la Escritura, “ha hecho de noso-
tros maravillas, maravillas admira-
bles” (cf. Sal 139,14). Nosotros, para
Dios, somos una maravilla admira-
ble. Deja que este asombro te invada.
Déjate amar por quien siempre cree
en ti, por quien te ama más de cuanto
tú mismo puedas llegar a amarte. No
es fácil comprender esta anchura, es-
ta profundidad del amor, no es fácil
entenderla, pero es así; basta dejarse
mirar por la mirada de Dios.
Y cuando estén decepcionados por
algo que hayan hecho, hay otro
asombro que no tienen que dejar es-
capar: el asombro del perdón. En es-
to quiero ser claro: Dios perdona
siempre. Somos nosotros los que nos
cansamos de pedir perdón, pero Él
perdona siempre. Allí, en el perdón,
se encuentra el rostro del Padre y la
paz del corazón. Allí, Él nos restaura
de nuevo, derrama su amor en un
abrazo que vuelve a levantarnos, que
desintegra el mal cometido y vuelve a
hacer resplandecer la belleza incon-
tenible que hay en nosotros, el ser sus
hijos predilectos. No permitamos
que la pereza, el miedo o la vergüen-
za nos roben el tesoro del perdón.
¡Dejemos que el amor de Dios nos
asombre! Nos redescubriremos a no-
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sotros mismos; no lo que dicen de
nosotros o lo que las pulsiones del
momento suscitan en nosotros, no lo
que los eslóganes publicitarios nos
echan encima, sino nuestra verdad
más profunda, la que ve Dios, aque-
lla en la que Él cree: la belleza irrepe-
tible que somos.
¿Recuerdan la famosa inscripción en
la entrada del templo de Delfos? e,
«conócete a ti mismo». Hoy corre-
mos el peligro de olvidarnos de lo
que somos, obsesionados por miles
de apariencias, por mensajes macha-
cones que hacen depender la vida de
la ropa que usamos, del automóvil
que conducimos, del modo en que
nos miran los demás. Pero aquella
antigua invitación, conócete a ti mis-
mo, vale todavía hoy. Reconoce que
vales por lo que eres, no por lo que
tienes. No vales por la marca de la ro-
pa o por el calzado que llevas, sino
porque eres único, eres única. Pienso
en otra imagen antigua, la de las sire-
nas. Como Ulises en su itinerario de
regreso a casa, también ustedes en la
vida, que es un viaje audaz hacia la
Casa del Padre, encontrarán sirenas.
En el mito atraían a los navegantes
con su canto para hacerlos estrellar
contra los arrecifes. En la realidad,
las sirenas de hoy quieren hipnotizar-
los con mensajes seductores e insis-
tentes, que apuntan a beneficios fáci-
les, a las falsas necesidades del con-
sumismo, al culto del bienestar físi-
co, a la diversión a toda costa. Son
muchos fuegos artificiales, que bri-
llan por un instante, y después sólo
dejan humo en el aire. Yo los entien-
do, resistir no es fácil. ¿Se acuerdan
cómo resistió Ulises, asediado por las
sirenas? Se hizo atar al palo mayor
del barco. Pero otro personaje, Or-
feo, nos enseña un camino mejor: en-
tonó una melodía más hermosa que
la de las sirenas y así las hizo callar.
¡Por eso es importante alimentar el
asombro, la belleza de la fe! No so-
mos cristianos porque debemos, sino
porque es hermoso. Y precisamente
porque queremos proteger esta belle-
za decimos no a lo que quiere ensom-
brecerla. La alegría del Evangelio, el
asombro que provoca Jesús hace que
las renuncias y las fatigas pasen a un
segundo plano. Entonces, ¿estamos
de acuerdo? Recuerden bien esto: ser
cristiano no se trata fundamental-
mente de hacer esto, de hacer aque-
llo; de hacer cosas. Hay que hacer co-
sas, pero no es fundamentalmente
eso. Ser cristiano fundamentalmente
es dejar que Dios te ame, y reconocer
que ante el amor de Dios eres único,
eres única.
Pasemos a otro capítulo. Los rostros
de los demás. Ioanna, me gustó que,
para hablarnos de tu vida, has habla-
do de los demás, sobre todo de las
dos mujeres más importantes de tu
vida, tu mamá y tu abuela, que te
“han enseñado a rezar, a agradecer
cada día a Dios”. Así asimilaste la fe
de manera natural, genuina. Y nos
has dado un consejo que nos hace
bien: que acudamos al Señor en cual-
quier circunstancia, “que le hable-
mos, que le confesemos nuestras
preo cupaciones”. De ese modo, Je-
sús se hizo familiar para ti. ¡Qué con-

tento está cuando nos abrimos a Él!
Así se conoce a Dios. Porque para
conocerlo no basta tener ideas claras
sobre Él —esa es una pequeña parte,
no es suficiente—, se necesita ir hacia
Él con la vida. Tal vez este sea el mo-
tivo por el que tantos lo ignoran,
porque sólo sienten predicaciones y
discursos. En cambio, Jesús se trans-
mite a través de rostros y de personas
concretas. Hagan la prueba de releer
los Hechos de los Apóstoles y verán
cuántas personas, rostros y encuen-
tros; así conocieron a Jesús nuestros
padres en la fe. Dios no nos da un ca-
tecismo en la mano, sino que se hace
presente por medio de las historias
de las personas. Pasa a través de no-
sotros. Dios no nos da un libro en las
manos para aprender cosas de me-
moria, no. Dios se hace entender con
la cercanía, acompañándonos en el
camino de la vida. Conocer a Jesús es
justamente el núcleo de nuestra fe.
Precisamente en este sentido, Ioan-
na, nos has contado acerca de una
persona decisiva para ti, una religio-
sa que te mostró la alegría “de ver la
vida como un servicio”. Subrayo es-
to: ver la vida como un servicio. Es
verdad, servir a los demás es el cami-
no para conquistar la alegría. Dedi-
carse a los demás no es de perdedo-
res, es de vencedores; es el camino
para hacer algo realmente nuevo en
la historia. Supe que en griego “jo-
ven” se dice “nuevo” y nuevo signifi-
ca joven. El servicio es la novedad de
Jesús; el servicio, dedicarse a los de-
más es la novedad que hace la vida
siempre joven. ¿Quieres hacer algo
nuevo en la vida? ¿Quieres rejuvene-
cer? No te contentes con publicar al-
gún post o algún tuit. No te conten-
tes con encuentros virtuales, busca
los reales, sobre todo con quien te
necesita; no busques la visibilidad,
sino a los invisibles. Esto es original,
esto es revolucionario. Salir de uno
mismo para encontrar a los otros. Pe-
ro si tú vives prisionero en ti mismo,
nunca encontrarás a los otros, nunca
sabrás qué es servir. Servir es el gesto
más bello, más grande de una perso-
na, servir a los demás. Muchos hoy
son “de redes sociales” pero poco
“so ciales”, encerrados en sí mismos,
prisioneros del teléfono que tienen

entre sus manos. Pero en la pantalla
falta el otro, faltan sus ojos, su respi-
ración, sus manos. La pantalla se
vuelve fácilmente un espejo, donde
crees que estás frente al mundo, pero
en realidad estás solo, en un mundo
virtual lleno de apariencias, de fotos
trucadas para parecer siempre her-
mosos y en forma. ¡Qué bonito, en
cambio, es estar con los demás, des-
cubrir la novedad del otro, dialogar
con el otro, cultivar la mística del
conjunto, la alegría de compartir, el
ardor de servir!
A este respecto, en el encuentro con
los jóvenes en Eslovaquia, el pasado
mes de septiembre, algunos jóvenes
mostraban una pancarta interesante.
Tenía sólo dos palabras: “Todos her-
manos”. Me gustó. A menudo en los
estadios, en las manifestaciones, en
las calles se exponen pancartas para
alentar la propia facción, las propias
ideas, el propio equipo, los propios
derechos. Pero la pancarta de esos jó-
venes decía algo nuevo: que es her-
moso sentirse hermanos y hermanas
de todos, sentir que los demás for-
man parte de un nosotros, no gente
de la que hay que tomar distancia.
Estoy contento de verlos todos jun-
tos, unidos, aun proviniendo de paí-
ses e historias tan distintas. ¡Sueñen
con la fraternidad!
En griego hay un refrán iluminador:
o fílos ine állos eaftós, “el amigo es otro
yo”. Sí, el otro es el camino para vol-
ver a encontrarse con uno mismo; no
lo es el espejo, es el otro. Ciertamen-
te, cuesta salir de las propias zonas
de confort, es más fácil estar sentados
en el sofá frente a la televisión. Pero
eso es algo viejo, no es de jóvenes.
Pero mira: un joven en el sofá, ¡qué
cosa vieja! De jóvenes es reaccionar,
abrirse cuando uno se siente solo,
buscar a los demás cuando viene la
tentación de cerrarse, entrenarse en
esta “gimnasia del alma”. Aquí nacie-
ron los eventos deportivos más gran-
des, las Olimpíadas, el maratón. Más
allá del espíritu de lucha que hace
bien al cuerpo, está aquello que hace
bien al alma: entrenarse para la aper-
tura, recorrer largas distancias desde
uno mismo para acortarlas con los
demás, lanzar el corazón atravesando
los obstáculos, cargar unos los pesos

de los otros. Entrenarse en esto los
hará felices, los mantendrá jóvenes y
les hará sentir la aventura de vivir.
A propósito de aventura, Aboud, tu
testimonio nos ha impactado: la hui-
da, junto con los tuyos, de la amada y
martirizada Siria, después de haber
estado varias veces a punto de ser
asesinados en la guerra. Y después
de tantos “no” y miles de dificulta-
des, llegaron a este país del único
modo posible, en barco, permane-
ciendo “en una roca sin agua y sin co-
mida, esperando el amanecer y una
nave de la guardia costera”: una ver-
dadera odisea de nuestros días. Y me
vino en mente que, en la Odisea de
Homero, el primer héroe que aparece
no es Ulises, sino un joven, Teléma-
co, su hijo, que vivió una gran aven-
tura.
No había conocido a su padre y esta-
ba angustiado, desalentado porque
no sabía dónde se encontraba y ni si-
quiera si estaba vivo. Se sentía sin
raíces y estaba delante de una encru-
cijada: permanecer allí, a la espera, o
quizá hacer una locura y lanzarse a la
búsqueda. Hay varias voces, entre
ellas la de la divinidad, que lo exhor-
tan a ser valiente y a partir. Y él lo ha-
ce, se levanta, prepara el barco a es-
condidas y rápidamente, al despun-
tar el sol, sale a la aventura. El senti-
do de la vida no es quedarse en la
playa esperando que el viento traiga
novedades. La salvación está en mar
abierto, está en el impulso, en seguir
los sueños, los verdaderos, los que se
sueñan con los ojos abiertos, que
comportan esfuerzo, lucha, vientos
contrarios, borrascas repentinas. Por
favor, no hay que dejarse paralizar
por el miedo, ¡sueñen en grande! ¡Y
sueñen juntos! Como pasó con Telé-
maco, habrá quien intente detener-
los. Habrá siempre alguien que les
dirá: “Déjalo, no te arriesgues, es inú-
til”. Estos son los anuladores de sue-
ños, los sicarios de la esperanza, los
incurables nostálgicos del pasado.
Ustedes, en cambio, por favor, ali-
menten la valentía de la esperanza, la
que has tenido tú, Aboud. ¿Cómo se
hace? Por medio de sus decisiones.
Elegir es un desafío, es afrontar el
miedo a lo desconocido, es salir del
pantano de la aprobación, es decidir-
se a tomar la propia vida entre las
manos. Para tomar decisiones ade-
cuadas, pueden recordar una cosa:
las buenas decisiones incluyen siem-
pre a los demás, no sólo a uno mis-
mo. Esas son las decisiones por las
que vale la pena arriesgarse, los sue-
ños que hay que realizar; aquellos
que requieren valentía y que impli-
can a los demás.
Y, al despedirme de ustedes, les de-
seo la valentía de seguir adelante, la
valentía de arriesgar, la valentía de
no quedarse en el sofá. El coraje de
arriesgar, de ir al encuentro de los
otros, nunca aislados, siempre con
los demás. Y con esa valentía, cada
uno de ustedes se encontrará a sí mis-
mo, encontrará a los otros y hallará el
sentido de la vida. Les deseo esto,
con la ayuda de Dios, que los ama a
todos. Dios los ama, sean valientes,
¡sigan adelante! Brostà, óli masí! [¡Ade-
lante, todos juntos!]
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sotros mismos; no lo que dicen de
nosotros o lo que las pulsiones del
momento suscitan en nosotros, no lo
que los eslóganes publicitarios nos
echan encima, sino nuestra verdad
más profunda, la que ve Dios, aque-
lla en la que Él cree: la belleza irrepe-
tible que somos.
¿Recuerdan la famosa inscripción en
la entrada del templo de Delfos? e,
«conócete a ti mismo». Hoy corre-
mos el peligro de olvidarnos de lo
que somos, obsesionados por miles
de apariencias, por mensajes macha-
cones que hacen depender la vida de
la ropa que usamos, del automóvil
que conducimos, del modo en que
nos miran los demás. Pero aquella
antigua invitación, conócete a ti mis-
mo, vale todavía hoy. Reconoce que
vales por lo que eres, no por lo que
tienes. No vales por la marca de la ro-
pa o por el calzado que llevas, sino
porque eres único, eres única. Pienso
en otra imagen antigua, la de las sire-
nas. Como Ulises en su itinerario de
regreso a casa, también ustedes en la
vida, que es un viaje audaz hacia la
Casa del Padre, encontrarán sirenas.
En el mito atraían a los navegantes
con su canto para hacerlos estrellar
contra los arrecifes. En la realidad,
las sirenas de hoy quieren hipnotizar-
los con mensajes seductores e insis-
tentes, que apuntan a beneficios fáci-
les, a las falsas necesidades del con-
sumismo, al culto del bienestar físi-
co, a la diversión a toda costa. Son
muchos fuegos artificiales, que bri-
llan por un instante, y después sólo
dejan humo en el aire. Yo los entien-
do, resistir no es fácil. ¿Se acuerdan
cómo resistió Ulises, asediado por las
sirenas? Se hizo atar al palo mayor
del barco. Pero otro personaje, Or-
feo, nos enseña un camino mejor: en-
tonó una melodía más hermosa que
la de las sirenas y así las hizo callar.
¡Por eso es importante alimentar el
asombro, la belleza de la fe! No so-
mos cristianos porque debemos, sino
porque es hermoso. Y precisamente
porque queremos proteger esta belle-
za decimos no a lo que quiere ensom-
brecerla. La alegría del Evangelio, el
asombro que provoca Jesús hace que
las renuncias y las fatigas pasen a un
segundo plano. Entonces, ¿estamos
de acuerdo? Recuerden bien esto: ser
cristiano no se trata fundamental-
mente de hacer esto, de hacer aque-
llo; de hacer cosas. Hay que hacer co-
sas, pero no es fundamentalmente
eso. Ser cristiano fundamentalmente
es dejar que Dios te ame, y reconocer
que ante el amor de Dios eres único,
eres única.
Pasemos a otro capítulo. Los rostros
de los demás. Ioanna, me gustó que,
para hablarnos de tu vida, has habla-
do de los demás, sobre todo de las
dos mujeres más importantes de tu
vida, tu mamá y tu abuela, que te
“han enseñado a rezar, a agradecer
cada día a Dios”. Así asimilaste la fe
de manera natural, genuina. Y nos
has dado un consejo que nos hace
bien: que acudamos al Señor en cual-
quier circunstancia, “que le hable-
mos, que le confesemos nuestras
preo cupaciones”. De ese modo, Je-
sús se hizo familiar para ti. ¡Qué con-

tento está cuando nos abrimos a Él!
Así se conoce a Dios. Porque para
conocerlo no basta tener ideas claras
sobre Él —esa es una pequeña parte,
no es suficiente—, se necesita ir hacia
Él con la vida. Tal vez este sea el mo-
tivo por el que tantos lo ignoran,
porque sólo sienten predicaciones y
discursos. En cambio, Jesús se trans-
mite a través de rostros y de personas
concretas. Hagan la prueba de releer
los Hechos de los Apóstoles y verán
cuántas personas, rostros y encuen-
tros; así conocieron a Jesús nuestros
padres en la fe. Dios no nos da un ca-
tecismo en la mano, sino que se hace
presente por medio de las historias
de las personas. Pasa a través de no-
sotros. Dios no nos da un libro en las
manos para aprender cosas de me-
moria, no. Dios se hace entender con
la cercanía, acompañándonos en el
camino de la vida. Conocer a Jesús es
justamente el núcleo de nuestra fe.
Precisamente en este sentido, Ioan-
na, nos has contado acerca de una
persona decisiva para ti, una religio-
sa que te mostró la alegría “de ver la
vida como un servicio”. Subrayo es-
to: ver la vida como un servicio. Es
verdad, servir a los demás es el cami-
no para conquistar la alegría. Dedi-
carse a los demás no es de perdedo-
res, es de vencedores; es el camino
para hacer algo realmente nuevo en
la historia. Supe que en griego “jo-
ven” se dice “nuevo” y nuevo signifi-
ca joven. El servicio es la novedad de
Jesús; el servicio, dedicarse a los de-
más es la novedad que hace la vida
siempre joven. ¿Quieres hacer algo
nuevo en la vida? ¿Quieres rejuvene-
cer? No te contentes con publicar al-
gún post o algún tuit. No te conten-
tes con encuentros virtuales, busca
los reales, sobre todo con quien te
necesita; no busques la visibilidad,
sino a los invisibles. Esto es original,
esto es revolucionario. Salir de uno
mismo para encontrar a los otros. Pe-
ro si tú vives prisionero en ti mismo,
nunca encontrarás a los otros, nunca
sabrás qué es servir. Servir es el gesto
más bello, más grande de una perso-
na, servir a los demás. Muchos hoy
son “de redes sociales” pero poco
“so ciales”, encerrados en sí mismos,
prisioneros del teléfono que tienen

entre sus manos. Pero en la pantalla
falta el otro, faltan sus ojos, su respi-
ración, sus manos. La pantalla se
vuelve fácilmente un espejo, donde
crees que estás frente al mundo, pero
en realidad estás solo, en un mundo
virtual lleno de apariencias, de fotos
trucadas para parecer siempre her-
mosos y en forma. ¡Qué bonito, en
cambio, es estar con los demás, des-
cubrir la novedad del otro, dialogar
con el otro, cultivar la mística del
conjunto, la alegría de compartir, el
ardor de servir!
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los jóvenes en Eslovaquia, el pasado
mes de septiembre, algunos jóvenes
mostraban una pancarta interesante.
Tenía sólo dos palabras: “Todos her-
manos”. Me gustó. A menudo en los
estadios, en las manifestaciones, en
las calles se exponen pancartas para
alentar la propia facción, las propias
ideas, el propio equipo, los propios
derechos. Pero la pancarta de esos jó-
venes decía algo nuevo: que es her-
moso sentirse hermanos y hermanas
de todos, sentir que los demás for-
man parte de un nosotros, no gente
de la que hay que tomar distancia.
Estoy contento de verlos todos jun-
tos, unidos, aun proviniendo de paí-
ses e historias tan distintas. ¡Sueñen
con la fraternidad!
En griego hay un refrán iluminador:
o fílos ine állos eaftós, “el amigo es otro
yo”. Sí, el otro es el camino para vol-
ver a encontrarse con uno mismo; no
lo es el espejo, es el otro. Ciertamen-
te, cuesta salir de las propias zonas
de confort, es más fácil estar sentados
en el sofá frente a la televisión. Pero
eso es algo viejo, no es de jóvenes.
Pero mira: un joven en el sofá, ¡qué
cosa vieja! De jóvenes es reaccionar,
abrirse cuando uno se siente solo,
buscar a los demás cuando viene la
tentación de cerrarse, entrenarse en
esta “gimnasia del alma”. Aquí nacie-
ron los eventos deportivos más gran-
des, las Olimpíadas, el maratón. Más
allá del espíritu de lucha que hace
bien al cuerpo, está aquello que hace
bien al alma: entrenarse para la aper-
tura, recorrer largas distancias desde
uno mismo para acortarlas con los
demás, lanzar el corazón atravesando
los obstáculos, cargar unos los pesos

de los otros. Entrenarse en esto los
hará felices, los mantendrá jóvenes y
les hará sentir la aventura de vivir.
A propósito de aventura, Aboud, tu
testimonio nos ha impactado: la hui-
da, junto con los tuyos, de la amada y
martirizada Siria, después de haber
estado varias veces a punto de ser
asesinados en la guerra. Y después
de tantos “no” y miles de dificulta-
des, llegaron a este país del único
modo posible, en barco, permane-
ciendo “en una roca sin agua y sin co-
mida, esperando el amanecer y una
nave de la guardia costera”: una ver-
dadera odisea de nuestros días. Y me
vino en mente que, en la Odisea de
Homero, el primer héroe que aparece
no es Ulises, sino un joven, Teléma-
co, su hijo, que vivió una gran aven-
tura.
No había conocido a su padre y esta-
ba angustiado, desalentado porque
no sabía dónde se encontraba y ni si-
quiera si estaba vivo. Se sentía sin
raíces y estaba delante de una encru-
cijada: permanecer allí, a la espera, o
quizá hacer una locura y lanzarse a la
búsqueda. Hay varias voces, entre
ellas la de la divinidad, que lo exhor-
tan a ser valiente y a partir. Y él lo ha-
ce, se levanta, prepara el barco a es-
condidas y rápidamente, al despun-
tar el sol, sale a la aventura. El senti-
do de la vida no es quedarse en la
playa esperando que el viento traiga
novedades. La salvación está en mar
abierto, está en el impulso, en seguir
los sueños, los verdaderos, los que se
sueñan con los ojos abiertos, que
comportan esfuerzo, lucha, vientos
contrarios, borrascas repentinas. Por
favor, no hay que dejarse paralizar
por el miedo, ¡sueñen en grande! ¡Y
sueñen juntos! Como pasó con Telé-
maco, habrá quien intente detener-
los. Habrá siempre alguien que les
dirá: “Déjalo, no te arriesgues, es inú-
til”. Estos son los anuladores de sue-
ños, los sicarios de la esperanza, los
incurables nostálgicos del pasado.
Ustedes, en cambio, por favor, ali-
menten la valentía de la esperanza, la
que has tenido tú, Aboud. ¿Cómo se
hace? Por medio de sus decisiones.
Elegir es un desafío, es afrontar el
miedo a lo desconocido, es salir del
pantano de la aprobación, es decidir-
se a tomar la propia vida entre las
manos. Para tomar decisiones ade-
cuadas, pueden recordar una cosa:
las buenas decisiones incluyen siem-
pre a los demás, no sólo a uno mis-
mo. Esas son las decisiones por las
que vale la pena arriesgarse, los sue-
ños que hay que realizar; aquellos
que requieren valentía y que impli-
can a los demás.
Y, al despedirme de ustedes, les de-
seo la valentía de seguir adelante, la
valentía de arriesgar, la valentía de
no quedarse en el sofá. El coraje de
arriesgar, de ir al encuentro de los
otros, nunca aislados, siempre con
los demás. Y con esa valentía, cada
uno de ustedes se encontrará a sí mis-
mo, encontrará a los otros y hallará el
sentido de la vida. Les deseo esto,
con la ayuda de Dios, que los ama a
todos. Dios los ama, sean valientes,
¡sigan adelante! Brostà, óli masí! [¡Ade-
lante, todos juntos!]
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Iniciativa con la asistencia económico-financiera de
la Santa Sede

Un primer grupo
de refugiados desde

Chipre a Italia
por deseo del Papa

Vine para mirales a los ojos

«Un gesto humanitario» que será
la continuación ideal del viaje apos-
tólico del Papa a Chipre. La oficina
de prensa de la Santa Sede informó
que «en las próximas semanas» en
torno a una docena de refugiados
viajará y será acogida en Italia. Se
trata de un «signo de preocupación
del Santo Padre hacia las familias y
personas migrantes», se lee en una
nota, que explica que algunos de
ellos fueron saludados por el Papa
al finalizar la oración ecuménica
que tuvo lugar en la tarde del 3 de
diciembre, en la iglesia de la Santa
Cruz en Nicosia.
«Su traslado y acogida» serán posi-
bles —indica la oficina de prensa—
«gracias a un acuerdo entre la Se-
cretaría de Estado, las autoridades
italianas y chipriotas», con la cola-
boración de la Sección para los mi-
grantes y refugiados del Dicasterio
para el servicio del desarrollo hu-
mano integral y la Comunidad de
San Egidio. Una primera docena
de migrantes se beneficiará de esta
oportunidad con el objetivo, en al-
gunos meses, de extenderla a un to-
tal de cincuenta personas en condi-
ciones análogas, como explica
Giancarlo Penza, responsable de
Relaciones internacionales y desa-
rrollo de la Comunidad de San Egi-
dio, hablando con los medios vati-
canos.
«Fue voluntad del Santo Padre, or-
ganizando el viaje —subraya Penza,
al micrófono de Massimiliano Me-
nichetti— hacer este gesto de acogi-

da y de hospitalidad por parte de la
Santa Sede para este grupo de refu-
giados que se encuentran en Chi-
pre». La Comunidad de San Egi-
dio identificó así a algunos refugia-
dos para reubicarlos en las próxi-
mas semanas. «Contamos ya con
que a mediados de diciembre y en
cualquier caso antes de Navidad
–afirma– llevar al primer grupo a
Italia, que estará compuesto por
una docena de personas de tres o
cuatro grupos familiares». En total,
añade, deberían ser «en torno a cin-
cuenta personas y serán en gran
parte grupos familiares compuesto
de diferente forma entre los cuales
también algunas mujeres solas con
niños». Penza explica que, técnica-
mente, se trata de «reubicación»
que «será realizada con la asistencia
económico-financiera de la Santa
Sede».
En lo que se refiere al primer grupo,
«una vez en Italia, serán elegidos
junto a la Santa Sede los lugares
donde estos refugiados serán acogi-
dos y después iniciará el recorrido
de integración que durará cierta-
mente hasta cuando no hayan obte-
nido el asilo político, un total de un
año. Creemos que como hemos he-
cho con los pasillos humanitarios
en el pasado –concluye– también
para esta operación, este grupo de
refugiados podrá ser autónomo e
independiente después de un año
de su acogida, si el proceso de inte-
gración sea exitoso como desea-
mos».

Vine para mirar vuestros rostros, para miraros a los
ojos. Ojos llenos de odio y de espera, ojos que han visto

violencia y pobreza, ojos surcados de tantas
lágrimas (Francisco)
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HONDURAS
en FamiLia

RELACIONES FAMILIARES
TECNOLOGÍA
ECONOMÍA DEL HOGAR
SALUD
EDUCACIÓN
COCINA
SOCIALES

S egún el Centro de 
Investigación de CO-
VID-19 de la Univer-
sidad Tecnológica 
Centroamericana  

(UNITEC), 4 de cada 10 hondu-
reños todavía no han recibido 
la vacuna contra el coronavirus, 
algunos de ellos inclusive son 
nuestros familiares y no quieren 
vacunarse, esto se considera un 
riesgo más aún cuando estamos 
próximos a celebrar la época de 
Navidad y fin de año, tiempo en 
donde se programan reuniones 
para fortalecer la convivencia 
familiar, razón por la que los ex-
pertos aconsejan extremar las 
medidas de bioseguridad para 
evitar posibles contagios.

Consecuencias  A nivel de so-
ciedad, una persona que no ha re-
cibido el fármaco para protegerse 
de esta enfermedad, está desti-
nada a un autoaislamiento, que 
implicará a futuro, no participar 
de eventos públicos, restricción 
de entrada en los restaurantes, 

centros comerciales e incluso, el 
uso del transporte público. 
Mientras que, a nivel familiar, 
convivir con alguien no vacuna-
do no tiene que ser motivo de 
discriminación. Para evitar esto, 
en el hogar se puede implemen-
tar el uso de mascarilla, el distan-
ciamiento social y procurar que 
todas las actividades familiares 
se den en ambientes que favo-
rezcan el cuidado, como la utili-
zación de espacios al aire libre.
Para la doctora Ekaterina Bonilla, 
directora de la Escuela de Micro-
biología de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de Honduras es un 
gran riesgo ya que, “Sabemos que 
las personas que nunca se han 
vacunado no tienen anticuerpos, 
razón por la que ellas deben de ex-
tremar los cuidados y quienes ya 
se inmunizaron deben evitar en la 
medida de lo posible relacionarse 
con ellas”. También es importante 
señalar, que una persona vacunada, 
puede transmitir la enfermedad, 
por ende, los cuidados deben de ser 
extremos en ambos casos.

Evitar conflictos  Para la 
psicóloga Kenia López, las per-
sonas tarde o temprano van a 
decidir vacunarse “No debemos 
ridiculizar, ni descalificar a los 
miembros de la familia que no 
han recibido el antídoto, no se 
debe excluir a las personas de 
las reuniones que no están va-
cunadas, porque esto no va a 
contribuir en nada a la unión 
familiar, sino que va a fracturar 
las relaciones que tardan años 
en construirse”.
No hay que hacer a los familiares 
no vacunados de lado, porque “la 
persona se va a sentir marginada, 
no querida y va a sentir que no 
se está respetando o tomando 
en cuenta su opinión, su deci-
sión, así que lo más importante 
es llegar a acuerdos, por ejemplo, 
que se tomen todas las medidas 
de bioseguridad y que ese fami-
liar se comprometa a no reunirse 
con otras personas, las palabras 
claves son: respeto, empatía y 
solidarizarnos con esa persona”, 
expresó López. 

Suyapa banegas |
www.suyapamedios.hn

Prevención | Estamos en el deber de explicarle a los familiares que la vacuna es una medida de prevención ante el virus.

“Toca preservar 
y extremar las 

medidas de 
bioseguridad 

tanto dentro 
como fuera del 
hogar, pero sin 
limitar a los no 

vacunados de 
los derechos 

que tienen como 
persona”

Omar Videa
Médico Internista

Respeto, cuidado y paciencia son fundamentales 
para convivir con familiares no vacunados 

se debe tomar 
en cuenta su 

decisión y no 
violentar ni 

discriminar a 
una persona 

que no ha 
recibido el 

inoculante 
contra el 

coronavirus
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La Navidad nos invita a pensar con alegría 
en nuestros familiares que ya viven en el cielo

aunque el duelo se acreciente en este tiempo no debemos de recordarles
 con tristeza, mucho menos sumirnos en la desesperanza

Suyapa banegas |
www.suyapamedios.hn

E
n diciembre, en medio 
del bullicio comercial y 
la verdadera alegría que 
debe traer este tiempo 
al conmemorar el naci-

miento de nuestro Señor Jesús, los 
hogares también se llenan de nos-
talgia al recordar a 
aquellos familiares 
que han partido y 
que han dejado 
un vacío en los 
corazones de sus 
seres amados. Pero 
¿Cómo se debe vi-
vir la Navidad sin 
caer en la tristeza 
o en el peor de los 
casos la depresión, 
sabiendo que aquellas personas que 
formaron parte de nuestra vida ya no 
están, porque fueron llamadas por 
el Señor? El Padre Santos Pablo Vás-
quez, Párroco de la comunidad San 
Martín de Porres, opina que este tiem-
po siempre nos hace traer a nuestra 
memoria a los familiares difuntos. 
“Tenemos que recordarlos con ale-
gría, porque la esperanza cristiana 
inicia con el nacimiento de nuestro 
Señor que se hace carne por cada uno 
de nosotros para poder asumir nues-
tro dolor”. El Padre Pablo también 
agrega que, en este Adviento, “la luz 

que se va encendiendo domingo a 
domingo y que se completa en la no-
che de la Navidad, nos recuerda que 
Cristo es capaz de iluminar cualquier 
oscuridad, incluso la de la muerte”. 
El presbítero también es del criterio 
que “a nuestros familiares hay que re-
cordarles con alegría, con esperanza 
y dar gracias a Dios. El hecho que se 
nos han adelantado, no significa que 

les hemos perdi-
do”. Finalmente, el 
sacerdote expresa 
que si bien es cier-
to se han adelan-
tado, pero que en 
Navidad debemos 
de sentirles que 
están cerca, recor-
dando lo convivi-
do y compartido 
con ellos y que un 

día, en vigilante espera, deseamos 
volver a verlos. José Moncada, feli-
grés de nuestra arquidiócesis, perdió 
a su madre hace dos años, pero él dice 
que este tiempo es propicio para re-
cordarla con amor y agradecimiento. 
Moncada considera que la fórmula 
para poder vivir una Navidad en paz 
y felicidad, es acercarse al Creador. 
“Es difícil perder a un familiar, pero yo 
me aferré a Dios y cada año tratamos 
de recordarla con cariño, revivimos 
sus enseñanzas, siempre recordando 
que debemos vivir en paz apegados 
al dueño de la vida”, finalizó. 

Memoria| La cena familiar es uno de los momentos donde se pueden recordar con 
alegría a quienes han partido al cielo.

1
Duelo
La psicóloga Kenia 
López explica que 
cuando ha existido 

la pérdida de un familiar y 
hay un duelo no resuelto 
este se reactiva con más fuer-
za en la Navidad y se puede 
aumentar los niveles de de-
presión, ansiedad y angustia, 
ya que esta es una época de 
unión y alegría que produce 
cambios en las emociones.

2
Afrontar
A criterio de la espe-
cialista, las familias 
que pasan una situa-

ción como esta, no deben de 
suspender las celebraciones 
de Navidad, porque evitaría 
que la persona afronte lo que 
está sintiendo. Lo mejor es 
que previamente se reúnan y 
lleguen a un acuerdo de cómo 
lo quieren celebrar y qué es lo 
que van a hacer. 

3
Recordarles 
La psicóloga López 
manifiesta que se 
puede recordar 

al familiar con algo que a 
él o ella les gustaba hacer, 
además se debe hablar con 
los más pequeños de la casa, 
para saber cómo se sienten 
y qué les gustaría hacer en 
la celebración, porque ellos 
sufren también al perder a un 
ser querido. 

ETAPAS Del duelo 
se han identificado por 

parte de los especialistas 
en psiquiatría estas son: 

Negación, irá, negociación, 
depresión y aceptación.

5
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9970-5781

Haz tu cita:

lea4b@yahoo.com

Niños | Adolescentes | Adultos 

� Ayuda psicológica, terapias, individuales y   
 familiares. 

� Evaluaciones.

� Orientación vocacional.

� Evaluación de personal.

Porque tu vida no 
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Si el Señor no construye la casa, 
en vano se cansan los construc-

tores; si el Señor no guarda la ciudad, en 
vano vigila el centinela” (Salmo 127, 1). 
Con esa frase inicia el comunicado de 
la Conferencia Episcopal de Honduras 
(CEH) emitido el lunes 6 de diciembre del 
presente año, después de los resultados 
de las elecciones del 28 de noviembre, 
para dejar establecido que el esfuerzo 
humano es inútil sin Dios. El comunica-
do expresamente pide “El respeto a la 
voluntad popular” al proceso durante el 
cual la ciudadanía decidió elegir como 
presidente de la República a una mujer 
que se proclama de tendencia ideológica 
de izquierda, dando un giro de 180 gra-
dos en el afán de dar oportunidad a una 
persona que ofrece concretar grandes 
transformaciones estructurales. 
Esa mayoría absoluta que se decantó 
por la señora Castro Sarmiento, muestra 

el hastió de los hondureños hacia los 
políticos que han ejercido el poder en 
las últimas décadas, de espaldas a las 
necesidades del pueblo.  No hay duda 
que este giro fue incen-
tivado y motivado por la 
Conferencia Episcopal, 
tal como leemos en el 
mensaje publicado antes 
de las elecciones en las 
que invitaban a elegir y 
no botar el voto, a no 
elegir corruptos; llena de 
esperanzas a los Obispos 
de Honduras, quienes 
destacan la respuesta 
del pueblo e invitan a 
los miembros del partido 
ganador a no olvidar las 
promesas de campaña promoviendo una 
administración pública que promueva un 
auténtico crecimiento de nuestro país y 

de cada familia hondureña y expresan su 
firme convicción de que debe ser prioritario 
para el próximo gobierno, “implementar 
y fortalecer el ejercicio del diálogo, la 

reconciliación y la ac-
ción, porque Honduras lo 
necesita y lo demanda”. 
Sin embargo, no hay 
que olvidar que en el 
Plan de Gobierno de la 
señora Castro Sarmiento 
se prometía modificar la 
reforma constitucional 
del artículo 67 de la Con-
stitución de la República, 
la cual deja establecido 
que “Se considera pro-
hibida e ilegal la práctica 
de cualquier forma de 

interrupción de la vida por parte de la 
madre o un tercero al que está por nacer, 
a quien debe respetársele la vida desde 

su concepción” aprobada por mayoría 
calificada por el Congreso Nacional el 21 
de enero del 2021, con 86 votos. Por esa 
razón, los obispos exhortan a las nuevas 
autoridades a dejar de lado u olvidarse de 
esa promesa de campaña y empeñarse en 
buscar “el bien de los más desprotegidos, 
en franco respeto a la dignidad de la per-
sona humana, el derecho a la vida desde su 
concepción hasta su término natural, así, 
como el respeto a la sagrada institución 
del matrimonio y la familia”. Finalmente, 
los obispos expresan su confianza y se 
suman a aquellos aspectos que la señora. 
Xiomara ha señalado como prioridad de su 
Gobierno: “la erradicación de la pobreza, 
la lucha contra la impunidad, la generación 
de empleos y la dignificación del sistema 
de salud y de educación”. ¡Dios cuide y 
tome el control de este país para el bien 
de todos y la Santísima Virgen de Suyapa 
interceda por nosotros!

EDITORIAL&OPINIONES44

REfLExIóN |  
Jubileo

Por la Misericordia de Dios, 
alcanzamos a vivir la ex-
periencia de un Jubileo 
especial Mariano por 

los 275 años del Hallazgo de la 
imagen de Nuestra Señora de 
Suyapa. Es la primera ocasión, al 
menos que yo sepa, que la Santa 
Sede concede una Gracia de esta 
envergadura por un acontec-
imiento netamente nacional. Es 
claro que, cada vez que la Iglesia 
Universal celebra un Año Santo, 
un año jubilar, nos hemos sumado 
con gran alegría a participar de 
él. Sin embargo, en esta ocasión 
se trata de algo muy nuestro. Y 
es tan especial que no es un año 
calendario lo que celebraremos 
sino un poco más de 14 meses 
de jubileo. 
Mi temor es que no hayamos aún 
dimensionado lo que todo esto 
significa. A lo largo de todos estos 
meses podremos “lucrar”, y en-
tiendo que la palabra nos parezca 

extraña, para ganar indulgencia 
plenaria por nosotros o por nuestros 
seres queridos que ya han partido 
de nuestro lado. Tengo en mente 
una buena canti-
dad de personas 
por las cuales 
debo ganarme 
esta indulgencia. 
La pandemia nos 
ha arrancado 
tantas personas 
de manera tan 
repentina que 
no nos ha dado 
tiempo incluso 
de darles los sa- 
cramentos como 
era debido.
Este tiempo jubi-
lar, en medio de 
las crisis que como nación hemos 
experimentado, viene providencial-
mente, porque más allá del carácter 
meramente celebrativo, es un tiem-
po oportuno para la madura con-

versión y para la reconciliación. Si de 
algo hemos carecido en los últimos 
años es de sentido de fraternidad y 
necesitamos que aumenten nues-

tros esfuerzos por 
lograr espacios de 
diálogo, de atenta 
escucha para con-
tribuir, cada uno 
desde su trinchera, 
a sacar adelante 
nuestra patria.
El Santuario Nacio-
nal, nuestra Basíli-
ca de Suyapa, es 
como lo ha sido 
siempre, la casa de 
todos. Es nuestro 
hogar, el lugar 
donde nos debe-
mos sentir y saber 

hermanos. La Casa de la Madre es 
siempre la casa de la familia donde 
no cuenta ni debe contar nuestro 
estatus económico o nuestra filia-
ción política o deportiva. Suyapa 

es el abrazo de Dios para nosotros. 
Suyapa es la caricia de Dios y el con-
suelo de Dios por nuestra nación. 
Suyapa es lo mejor de nuestra tierra 
y es el lugar donde nos envuelve el 
manto de la Morenita para recordar-
nos que en su Corazón Inmaculado 
no hay distinciones ni divisiones. 
Suyapa debe cumplir la tarea de 
unirnos cada vez más. 
Por eso creo que este tiempo jubi-
lar debemos vivirlo con intensidad. 
Muy cierto es que las indulgencias 
se ganan de manera personal, pero 
jamás de manera individualista. A 
Suyapa no deben ir los egoístas, a 
menos que vayan a pedir perdón 
y a enmendarse. A Suyapa deben 
venir los que saben que nos han 
intentado dividir con sus campañas 
de odio y sobre todo deben venir 
los que se creen buenos y no lo son. 
Es tiempo de Jubileo, es tiempo 
de Gracia, es tiempo de la Miseri-
cordia de Dios que tiene corazón 
de Madre.

Los obispos exhortan 
a las nuevas 

autoridades a dejar 
de lado u olvidarse 

de esa promesa 
de campaña y 

empeñarse en buscar 
el bien de los más 

desprotegidos

Suyapa es lo mejor 
de nuestra tierra y 

es el lugar donde 
nos envuelve el 

manto de la Morenita 
para recordarnos 

que en su Corazón 
Inmaculado no 

hay distinciones ni 
divisiones

Juan Ángel
López Padilla

Sacerdote 
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PALABRA DE VIDA | 

Hoy con la Santa Palabra de 
Dios proclamada, nos per-
catamos de la importante 
figura de Juan, el Bautista, 

quien irrumpe en la historia similar a 
los profetas del Antiguo Testamento, 
que ataca las consciencias, barre 
el egoísmo y la superficialidad. Y, 
aunque sus palabras son fuertes 
contra los dirigentes del pueblo, 
sus palabras de amor van dirigidas 
a esos muchos que desfilan ante 
su presencia, entrando a las aguas 
del Jordán, manifestándoles e 
invitándoles al amor: “El que tenga 
dos túnicas que dé una a quien 
no tiene; el que tenga alimento, 

haga los mismo”. La justicia: “No 
exijan nada más que lo ordenado”. 
La no-violencia: “No intimiden a 
nadie, no denuncien falsamente a 
nadie”. Y, lo más importante que 
ante la proximidad de la llegada 
del Mesías, el compromiso no es 
opcional, sino que está inscrito en 
el corazón mismo de este nuevo 
mensaje, que aparece previo, a la 
llegada el mensaje definitivo. Las 
imágenes que usa advierten por 
igual un carácter arrollador, el agua 
por un lado, que lava y purifica, pero 
está también el fuego, elemento 
natural más poderoso que el agua, 
porque éste limpia los residuos y 

hace brillar el metal precioso. Juan 
finalmente recurre a la imagen 
muy querida en el profetismo, de 
tipo agrícola. Sobre el campo el 
campesino ha extendido su trigo, 
agitando el bieldo, hace volar la 
paja seca e inútil, que luego la 
echará al fuego, quedándole solo 
el grano. Su acción parece referir 
a la que señala el Salmo 1,4: “Los 
malvados son paja que el viento 
dispersa”. Y, finalmente el mensaje 
de Juan permite abrir el telón, de 
esta escena de la historia, al anunciar 
que viene otro hombre “más fuerte” 
que él: Cristo. Así en este tercer 
domingo, aparece la acción de 

Dios, que ha enviado al precursor 
de su Hijo, afirmando su intención 
de salvar. La meta divina no está en 
la destrucción, ésta se ve necesaria 
para alcanzar la eficacia de una 
salvación ya próxima que exige 
el cambio moral de la vida, para 
estar abiertos a la acción definitiva 
de Dios. Por esto la liturgia de la 
palabra de Dios no está invadida 
por el miedo sino por la alegría y 
la esperanza, por lo que estamos 
invitados como señala el Salmo: 
“Goza, hija de Sión, exulta…” o 
como señala San Pablo: “Hermanos, 
alégrense en el Señor siempre les 
repito, alégrense”.  

“La gente preguntaba a Juan…” 

José Nelson Durón V.
Columnista  

 Tony Salinas Avery
Sacerdote 

Fuimos con mi esposa a 
un restaurante recién 
remodelado y una joven 
nos desatendió con una 

mala actitud; claro, ella no sabe 
que conozco al dueño. Este pen- 
samiento nos puede hacer reparar 
en que todos somos sujetos de 
una voluntad que está siempre 
por encima de nosotros y que de 
todo daremos cuenta. Corrido el 
velo electoral en el tiempo del 
desvelamiento y sabiendo que 
todo ocurre por la voluntad de 
Dios, pensamos: ¿Abandonará 
el león la presa antes de comer, 
cerrará el sediento la llave y dejará 
de beber…? Todos los políticos 
de la historia prometen acabar 
con la corrupción, el nepotis-
mo, el robo y todos salen ricos, 

CAMINAR |  
conocemos al dueño

Pidamos que esta 
semilla que Dios 
ha sembrado en 

la tierra catracha 
llegue a fructificar 
en una planta que 

sea del pueblo, 
para que le fragüe 
un nuevo destino 
y pueda gustar de 

sus frutos

con pocas excepciones, bendito 
sea Dios. No solo eso, prome-
ten cortar colas, ojalá que todas; 
cerrar antros; cambiar cosas, sin 
reconocer que no se trata de las 
instituciones, leyes, reglamentos; 
se trata de las personas y de la 
manera en que se hacen las cosas. 
Este momento es del coqueteo, 
alabanza y desgastar trajes a so-
badas; de las caritas inocentes y 
planes rimbombantes. Todo con 
la complicidad del olvido. ¿Saben 
algo?, el pueblo conoce al Dueño 
y la prueba es lo que ha pasado. 
Dueño con mayúscula.  
San Lucas, que todo lo investigó 
muy bien, nos dice que la gente 
le preguntaba a San Juan el Bau-
tista: “¿Qué debemos hacer?” Él 
contestó: “Quien tenga dos túni-
cas, que dé una al que no tiene 
ninguna, y quien tenga comida, 
que haga lo mismo”. Notemos 
que no se trata de dar de lo ajeno, 
sino de lo propio. Los publicanos: 
“Maestro, ¿Qué tenemos que 
hacer nosotros?” Él les decía: 
“No cobren más de lo estableci-
do”. Unos soldados: “Y nosotros, 
¿Qué tenemos que hacer?” Él les 
dijo: “No extorsionen a nadie, ni 
denuncien a nadie falsamente, 
sino conténtense con su salario”. 
Y Unamuno escribió en el Secreto 
de la vida que todo hombre nace 
con un secreto “Enterrado en el 
alma, no lo ve nadie ni llega el sol a 
él”, que muchos mueren sin llegar 
a conocer; menciona el escritor la 
parábola del sembrador de Mt 8; 
pidamos que esta semilla que Dios 
ha sembrado en la tierra catracha 
llegue a fructificar en una planta 
que sea del pueblo, para que le 
fragüe un nuevo destino y pueda 
gustar de sus frutos. Recuerden 
que conocemos al Dueño.    

Carlos Eduardo 
Echeverría Coto, 

Diácono   
ceecheverria@unicah.edu       

VALORES, RAzóN Y fE |  

El Documento Preparatorio 
del Sínodo 2021-2023 da 
diez recomendaciones 
temáticas para lograr una 

participación más efectiva, en esta 
primera etapa, en la que todos 
estamos llamados a sumarnos acti-
vamente a la reflexión. Las presento 
a continuación, pero no literalmente, 
para poder hacer un breve comen-
tario de cada una.
1.- Los compañeros de viaje. Si 
somos Iglesia para caminar juntos, 
con quiénes realmente camino, den-
tro de mi parroquia 
y fuera de ella. ¿Por 
qué no camino con 
otros, y quiénes son?  
2.- Escuchar. ¿Escu-
chamos realmente a 
los demás? Ellos po-
drían ser los jóvenes, 
o los ancianos, o los 
que no se acercan. ¿A 
quiénes debería es-
cuchar mi parroquia?
3.- Tomar la palabra.  
En la comunidad 
¿digo realmente lo 
que tengo en el cora-
zón? Y si soy de los 
que no habla, ¿por qué no lo hago? 
¿Quién escoge a los voceros?
4.- Celebrar. Aquí se pide que 
examinemos si la celebración de 
la Palabra y de la Eucaristía real-
mente animan nuestra vivencia 
cristiana, si vamos creciendo en 
espiritualidad, o si tan sólo asisti-
mos por rutina o con indiferencia.
5.- Corresponsables en la misión. La 
Iglesia tiene la misión de presentar 
a Cristo y divulgar sus enseñanzas. 
¿Quiénes lo hacen en mi parroquia 
y cómo se hace? Y los demás ¿por 
qué no participamos directamente 
evangelizando o indirectamente 
apoyando a quienes sí lo hacen?
6.- Dialogar en la Iglesia y en la 

sociedad. El diálogo permite ver 
divergencias, conflictos y divisiones, 
con espíritu constructivo, para su-
perarlos. ¿Con quiénes dialogamos? 
¿Cómo y cuánto dialogamos? ¿O 
acaso no acostumbramos a dia-
logar?
7.- Con otras confesiones cristianas. 
Se trata de ver si tenemos algún 
tipo de relación con los cristianos no 
católicos y de qué clase es. También 
hay que hablar de las eventuales 
dificultades que encontramos.
8.- Autoridad y participación. La 

Iglesia tiene una doc-
trina, un magisterio 
y una tradición que 
preservan su unidad 
y generan fidelidad 
a su fundador. 
¿Cómo se evalúa 
esa autoridad? ¿Los 
diversos grupos 
laicales se sienten 
corresponsables? 
¿Cómo funcionan 
los órganos de la Di-
mensión Comunidad 
de Comunidades? 
¿Promovemos el 
clericalismo? 

9.- Discernir y decidir. Hay que evaluar 
el proceso de debate y discernimien-
to, donde se pide la luz del Espíritu 
Santo, se analiza y se propone, para 
llegar luego a la toma de decisiones. 
¿Hay algo que mejorar?
10. Formarse en la sinodalidad. 
Finalmente examinamos si hay for-
mación para caminar juntos en cada 
grupo eclesial, en la parroquia y en 
la diócesis. Tomando en cuenta los 
factores culturales, ¿Cómo visuali-
zamos esa formación?
Encomendémonos a la Madre, en 
este año mariano, para que con su 
intercesión y su ejemplo podamos 
realmente caminar juntos con de-
cisión y alegría.

Para participar en el sínodo

El Documento 
Preparatorio 

del Sínodo 2021-
2023 da diez 

recomendaciones 
temáticas para 

lograr una 
participación más 

efectiva, en esta 
primera etapa
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Lunes 13 de diciembre 
Números 24, 2-7. 15-17a
Salmo responsorial
Salmo 24
Mateo 21, 23-27
 
Martes 14
Sofonías 3, 1-2. 9-13
Salmo responsorial
Salmo 33
Mateo 21, 28-32
 
Miércoles 15
Isaías 45, 6-25
Salmo responsorial
Salmo 84
Lucas 7, 19-23
 
Jueves 16
Isaías 54, 1-10
Salmo responsorial 
Salmo 29
Lucas 7, 24-30
 

Viernes 17
Génesis 49, 2. 8-10
Salmo responsorial 71
Mateo 1, 1-17
 
Sábado 18
Jeremías 23, 5-8
Salmo responsorial
Salmo 71
Mateo 1, 18-24

Domingo 19
Cuarto Domingo 
de Adviento
Miqueas 5, 1-4a
Salmo responsorial
Salmo 79
Hebreos 10, 5-10
Lucas 1, 39-45

SALMO 
rESPONSOrIAL
Isaías 12

PrIMErA LECTurA
Sofonías 3, 14-18 

SANTO EVANGELIO
San Lucas 3, 10-18

Hermanos míos: Alégrense siempre en 
el Señor; se lo repito: ¡Alégrense! Que la 
benevolencia de ustedes sea conocida por 
todos. El Señor está cerca. No se inquieten 
por nada; más bien presenten en toda 
ocasión sus peticiones a Dios en la oración 
y la súplica, llenos de gratitud. Y que la paz 
de Dios, que sobrepasa toda inteligencia, 
custodie sus corazones y sus pensamientos 
en Cristo Jesús.

SEGuNDA LECTurA
Filipenses 4, 4-7

EL PAPA FrANCISCO 
TE rECuErDA...

tu palabra me da VIDA  lecturas tercer domingo de adViento

r. El Señor es mi Dios y salvador. 

El Señor es mi Dios y salvador, con Él 
estoy seguro y nada temo. El Señor es 
mi protección y mi fuerza y ha sido mi 
salvación. Sacarán agua con gozo de la 
fuente de salvación.
r. El Señor es mi Dios y salvador.

Den gracias al Señor, invoquen su nombre, 
cuenten a los pueblos sus hazañas, 
proclamen que su nombre es sublime.
r. El Señor es mi Dios y salvador

Alaben al Señor por sus proezas, anúncienlas 
a toda la tierra. Griten jubilosos, habitantes 
de Sión, porque el Dios de Israel ha sido 
grande con ustedes.
r. El Señor es mi Dios y salvador

“En el 
Adviento nos 
ponemos 
todos en 
camino a 
través del 
tiempo hacia 
Jesús, hacia 
su Reino de 
justicia y de 
paz”

Canta, hija de Sión, da gritos de júbilo, 
Israel, gózate y regocíjate de todo corazón 
Jerusalén. El Señor ha levantado su 
sentencia contra ti, ha expulsado a todos 
tus enemigos. El Señor será el rey de Israel 
en medio de ti y ya no temerás ningún mal. 
Aquel día dirán a Jerusalén: “No temas, 
Sión, que no desfallezcan tus manos. El 
Señor, tu Dios, tu poderoso salvador, está 
en medio de ti. Él se goza y se complace 
en ti; Él te ama y se llenará de júbilo por tu 
causa, como en los días de fiesta”.

En aquel tiempo, la gente le preguntaba a 
Juan el Bautista: “¿Qué debemos hacer?” Él 
contestó: “Quien tenga dos túnicas, que dé 
una al que no tiene ninguna, y quien tenga 
comida, que haga lo mismo”. También acudían 
a él los publicanos para que los bautizara y le 
preguntaban: “Maestro, ¿Qué tenemos que 
hacer nosotros?” Él les decía: “No cobren 
más de lo establecido”. Unos soldados le 
preguntaron: “Y nosotros, ¿Qué tenemos 
que hacer?” Él les dijo: “No extorsionen a 
nadie, ni denuncien a nadie falsamente, sino 
conténtense con su salario”. Como el pueblo 
estaba en expectación y todos pensaban que 
quizá Juan era el Mesías, Juan los sacó de 
dudas, diciéndoles: “Es cierto que yo bautizo 
con agua, pero ya viene otro más poderoso 
que yo, a quien no merezco desatarle las 
correas de sus sandalias. Él los bautizará con 
el Espíritu Santo y con fuego. Él tiene el bieldo 
en la mano para separar el trigo de la paja; 
guardará el trigo en su granero y quemará la 
paja en un fuego que no se extingue”. Con 
éstas y otras muchas exhortaciones anunciaba 
al pueblo la buena nueva.
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OrACIÓN POr LOS HIJOS
Vengo ante tú presen-

cia mi Señor, solici-
tando tu favor de que 

en cada noche des dulces 
sueños a mis hijos. En cada 
amanecer, el anuncio de 
un nuevo día rodearlos de 
buenos amigos y perso-
nas que los guíen hacia ti. 
Aléjalos del peligro y de 
toda violencia. Guárdalos 
bajo la sombra de tu pro-
tección. Señor camina por 
mi casa y por favor llévate 
cualquier tristeza, preocu-

pación, dolor o enferme-
dad. Que esta familia, sea 
siempre ti fiel servidora y 
con tu santo manto prote-
ge a cada miembro de esta 
pequeña Iglesia domésti-
ca y aleja a todo aquel 
que quiera perjudicarnos 
o quitarnos la tranquilidad. 
Confiando en tu infinita mi-
sericordia, líbranos de los 
malos ojos, la envidia y la 
maldad. Mi Señor Jesús 
protégelos, te ruego que le 
des salud y lo resguardes 

de toda la maldad que ex-
iste en este mundo. Confío 
en ti y en Tu eterno amor. 
Señor bendice el camino de 
mis hijos, quítales todo lo 
malo que este por delante y 
protégelos de las malas in-
fluencias y peligros. Si algo 
bueno has preparado para 
mí, dáselo a ellos.  Padre 
Eterno, Tú que todo lo ves 
y todo lo puedes, cuídalos, 
dale tu protección y haz que 
el mal no los alcance, ni los 
toque. Amén.

De sus 
progenitores 
conoció la 
historia de los 

primeros cristianos, sus 
martirios por el amor 
del Señor y de desde ahí 
se dejó capturar por el 
corazón de Jesús. Siendo 
joven quedó al cuidado 
de su madre, Eutychia; 
quien sufría de una 
hemorragia incurable. 
Ambas salieron en 
peregrinación al sepulcro 
de la mártir Santa Ágata 
de Catania y pedir 
su intercesión. Lucía, 
iluminada, le propuso 
a su madre tocar el 
sepulcro de Santa 
Ágata, convencida de 
la poderosa intercesión. 
En ese momento, Lucía 
tuvo una visión de 
Santa Ágata, que le dijo: 
“Lucía, mi hermana, 
¿Por qué me pides a mí 
esto si tú misma puedes 
obtenerlo para tu madre? 
Tu madre ya está curada 
por tu fe. Y así como por 
medio mío es beatificada 
la ciudad de Catania, por 
medio tuyo será salvada” 
la cuidad de Siracusa. 
Lucía le dijo a su madre, 
que por la intercesión 
de Santa Ágata, Jesús 
ya la había curado, 
e inmediatamente 
Eutychia sientió que 
le volvían las fuerzas y 
comprendió que había 
sido curada. Entonces, 
Lucía comprendió que 
aquel era el momento 
justo para revelar a su 

madre la intención de 
consagrarse a Jesús y 
de donar su rica dote 
nupcial a los pobres. 
Un joven de la ciudad, 
enamorado de Lucía, 
desilusionado por la 
ausencia de matrimonio, 
después de que Lucía 
le había explicado que 
ella se había consagrado 
a Jesús, se vengó con 
rabia, denunciándola 
al prefecto romano 
Pascasio como secuaz 
de Cristo. Lucía fue 
arrestada y condenada a  
sacrificios paganos para 
que abandonase a su 

propia fe cristiana. Lucía 
se opuso refutándolo. 
Entonces, ordenó que 
la joven fuese llevada 
a los peores barrios 
marginales de la ciudad, 
para que fuera tratada 
con violencia. Los 
soldados la tomaron 
para llevársela, pero por 
más que se esforzaban 
no podían con ella, Dios 
no permitía que nadie 
se la llevara. Finalmente 
fue decapitada, el 13 
de diciembre del 304. 
La leyenda popular 
cuenta que a la Santa le 
fueron sacados los ojos 
de sus órbitas, por eso 
alguna iconografía la 
representa con un plato 
plano en la mano en el 
cual fueron puestos sus 
ojos. Santa Lucía es la 
protectora de la vista. Su 
fiesta se celebra el 13 de 
diciembre.

SANTA LuCÍA
VIrGEN y MÁrTIr

pEDIMoS LA INTErCESIÓN DE LoS SANToS ¿Quées...?
1

Roquete
Del latín “Rochetum”, 
especie de alba corta, hasta 
la altura de las rodillas, 

que se usa sobre la sotana o el 
hábito religioso. También se llama 
sobrepelliz. Puede ser usada por el 
sacerdote o el diácono para exponer 
el Santísimo, para una celebración 
de Bautismo, para un matrimonio.

2
Adivinación
Es la predicción de cosas fu-
turas u ocultas sin verdadero 
recurso a Dios. Se pretende 

desvelar lo que sólo Dios puede 
conocer.  Algunos adivinos utilizan 
el nombre de Dios lo cual confunde a 
personas incautas.

3
Estola 
Es símbolo de la autoridad 
sacerdotal. Es una vestimenta 
litúrgica en forma de larga y 

estrecha banda que deben llevar los 
ministros ordenados y solo ellos. Obis-
pos y sacerdotes la llevan sobre el alba, 
colgando del cuello hacia el frente y 
sostenida por el cíngulo. 

4
Cíngulo
Del latín “cingulum”, de “cin-
gere”, ceñir. Cordón con que 
se ciñe el alba. Es símbolo 

de castidad. Oración del sacerdote: 
“Ceñidme, Señor, con el cíngulo de 
la pureza y extingue en mi cuerpo 
el fuego de la sensualidad, para que 
posea siempre la virtud de la conti-
nencia y de la castidad”.

5
Ámito 
Del latín “amictus”, de 
“amicio, amicire”, rodear, 
envolver. Lienzo rectangular 

de lino blanco que el sacerdote se 
coloca sobre los hombros y alrede-
dor del cuello antes de ponerse el 
alba. Se sujeta por medio de cintas 
cruzadas a la cintura.

“Es inútil 
que insista. 
Jamás podrá 
apartarme del 
amor a mi Señor 
Jesucristo”
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cLub 
amiGOs

ARTíCULOS
adQuiÉraLOs  en Las OFicinas 

deL cLub amiGOs 
atrás de La basÍLica 
de nuestra seÑOra 

de suYaPa 
O LLámanOs a LOs teLÉFOnOs:
2257-1510,  2257-2548 y 9500-0318
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